
Елочка, 
ужмись!
Предновогодние 
траты граждан будут 
минимальными за пять лет

Наблюдавшийся в течение все‑
го года тренд на экономное по‑
требление, вероятно, сохранит‑
ся и в последние дни декабря. 
По прогнозам «Тинькофф  Касса», 
в день пикового спроса перед 
 Новым годом — 30 декабря траты 
россиян могут снизиться на 24% 
и опуститься до минимальных 
значений за последние пять лет. 
На настроениях покупателей, кро‑
ме желания снизить расходы, мог 
сказаться уход части иностран‑
ных брендов и менее активные 
 сезонные акции и распродажи.

Траты россиян 30 декабря, ког-
да традиционно совершается наи-
большее число предновогодних по-
купок, могут сократиться на 24% год 
к году, прогнозируют в «Тинькофф 
Касса». В результате, как отмечают 
аналитики, расходы в этот день мо-
гут снизиться до минимума за по-
следние пять лет. Последний раз тра-
ты россиян 30 декабря, по данным 
«Тинькофф Касса», снижались перед 
2019 годом — на 4% год к году.

Весь 2022 год наблюдался тренд 
на снижение расходов населения, 
который отразится и на предново-
годних тратах, отмечают в «Тинь-
кофф Касса». Если в 2019–2021 годах 
30 декабря россияне тратили в сред-
нем на 68% больше, чем в обычные 
дни, то в этом году предновогодние 
расходы будут выше стандартных 
для года только на 44%, прогнозиру-
ют в «Тинькофф Касса». Исследова-
ние выполнено на основе обезли-
ченных данных об оборотах бизнеса 
и трансакциях клиентов.

В Infoline ждут, что год к году пред-
праздничные расходы сократятся 
в пределах 15% в денежном выраже-
нии. По данным опроса ВТБ, почти 40% 
россиян планируют сохранить расхо-
ды в предновогодний период на уров-
не 2021 года, еще около 30% ожидают 
роста трат и столько же — их умень-
шения. «Тех, кто готов увеличить рас-
ходы на праздник, в этом году стало 
меньше, а тех, кто собирается их со-
кратить,— больше»,— отмечают в ВТБ. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров указывает, 
что активное развитие онлайн-тор-
говли и экспресс-доставки может 
привести к смещению большего 
числа покупок ближе к Новому году.

В «Ленте» пока видят незначи-
тельное снижение трат, связывая это 
с трендом на экономию или с пла-
нами перенести покупки на конец 
декабря. По словам представителя 
сети, расходы, например, на икру 
или игристые вина не снизили-
сь, а потребители могут экономить 
на покупке украшений, пиротехни-
ки и подарков. В «Ленте» также счи-
тают, что в этом году повышенные 
продажи может обеспечить выпа-
дающее на субботу 31 декабря. В X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») не видят причин для со-
кращения оборота продовольствен-
ного сегмента в последних числах 
декабря этого года. По словам руко-
водителя направления макроэконо-
мического анализа X5 Group Ильи 
Федорова, спрос на непродовольст-
венные товары, в основном подар-
ки, в разные годы может отличаться.
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Скачок ценового напряжения
Стоимость электроэнергии в декабре достигла исторического максимума
Биржевые цены на электроэнергию в ев‑
ропейской части РФ и на Урале в декабре 
вернулись к существенному росту, до‑
стигнув в моменте исторического макси‑
мума в 1,8 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Резкий 
скачок произошел из‑за одновременно‑
го вывода нескольких блоков АЭС в пла‑
новые и неплановые ремонты. Генери‑
рующие компании включали тепловые 
станции, чья энергия дорожает из‑за ро‑
ста цен на газ. Регуляторы утверждают, 
что «нехарактерная» ситуация с отклю‑
чением большого объема АЭС заверши‑
лась и цены уже пошли вниз.

Оптовые цены на электроэнергию в пер-
вой ценовой зоне энергорынка (европей-
ская часть РФ и Урал) снова вернулись 
к росту: с начала декабря показатель увели-
чился примерно на 12% год к году. Самое за-
метное увеличение цен на рынке на сутки 
вперед (РСВ) произошло с 19 по 26 декабря: 
индекс, по оценкам „Ъ“, вырос на 20,6% год 
к году, до 1,7 тыс. руб. за 1 МВт•ч. А в субботу 
24 декабря был побит исторический рекорд 
цены: индекс составил более 1,8 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, превысив предыдущий макси-
мум от 9 августа 2021 года. Речь о ценах для 
коммерческих потребителей (для населения 
тарифы искусственно снижаются).

• На рынке на сутки вперед энергетики 
 продают реально выработанные киловатт-
часы. За счет выручки РСВ генкомпании 
 возмещают переменные расходы, в основном 
затраты на топливо. В 2021 году выручка 
энергетиков на РСВ составила 1,08 трлн руб.
Цены на РСВ зависят от спроса и предло-

жения. На фоне похолодания объем покупки 
электроэнергии на РСВ в декабре вырос отно-
сительно ноября, но практически не изме-
нился относительно декабря прошлого года. 
С 19 по 26 декабря, по оценкам „Ъ“, объем по-
купки на РСВ даже упал на 3% год к году.

Одновременно в декабре изменилась 
структура выработки энергии: предложение 
АЭС снизилось в среднем на 2,8 ГВт•ч по срав-
нению с ноябрем, сообщили „Ъ“ в «Совете 
производителей энергии» (СПЭ, объединяет 
крупнейшие генкомпании РФ). АЭС прода-
ют электроэнергию по любой цене, сложив-
шейся на рынке, а для покрытия их выпада-
ющей выработки включались более дорогие 
ТЭС. Вместе с этим с 1 декабря цены на газ 
были индексированы на 8,5%, что стало од-
ним из основных факторов роста цен выра-
ботки ТЭС, замечает Максим Дякин из ком-
пании «Выгон Консалтинг».

В «Росэнергоатоме» (входит в «Росатом») со-
общили „Ъ“, что в плановых ремонтах в декаб-
ре находятся четыре блока мощностью 3,6 ГВт 
на Ростовской, Нововоронежской, Ленин-
градской и Балаковской станциях. При этом 
в декабре произошло три неплановых оста-
нова для неотложного ремонта: первый блок 
Смоленской АЭС (1 ГВт) выводился на 17–25 
декабря, пятый блок Ленинградской АЭС 
(1,2 ГВт) 19 декабря отключился от сети дейст-

вием автоматики и включен 27 декабря, а пер-
вый блок Ростовской АЭС (1 ГВт) остановлен 
22 декабря на один день ложным действием 
защиты реакторной установки. Третий блок 
Калининской АЭС (1 ГВт) на 13–29 декабря — 
в вынужденном простое. Таким образом, 22 
декабря с рынка ушло сразу почти 8 ГВт АЭС.

В «Системном операторе» (СО, диспет-
чер энергосистемы) заявили „Ъ“, что зимой, 
как правило, в плановых ремонтах однов-

ременно находится два-три блока АЭС. «Не-
характерное наложение краткосрочных 
неплановых ремонтов в текущем декабре 
наблюдалось достаточно короткий период, 
максимум которых пришелся на 22–24 дека-
бря»,— отмечают в СО.

Рост цен РСВ вызван главным образом 
внеплановым и существенным снижением 
выработки АЭС и отчасти опережающей ин-
дексацией тарифов на газ для тепловой гене-
рации, заместившей поставки от АЭС, счи-
тают в «Сообществе потребителей энергии». 
«На рынке электроэнергии отсутствуют ме-
ханизмы, компенсирующие потребителям 

затраты, вызванные снижением надежно-
сти генерации, а штрафы за подобные сбои 
на рынке мощности несоразмерно меньше 
затрат потребителей на содержание резер-
вов»,— говорят в ассоциации.

В ФАС заявили „Ъ“, что анализируют при-
чины роста цен, служба уже направила запро-
сы в «Совет рынка» (регулятор энергорынков) 
и в СО. По результатам модельных расчетов 
«Совета рынка» выяснилось, что на рост цен 
повлияли снижение выработки ГЭС и увели-
чение предложения ТЭС, сказали в ФАС.

В «Совете рынка» подтверждают, что на ди-
намику показателя влияло изменение цено-
вой структуры предложения ТЭС, обуслов-
ленное изменением состава включенного 
оборудования ТЭС и в целом ростом загруз-
ки ТЭС из-за «значительного снижения вы-
работки АЭС». Во второй половине декабря 
дополнительным фактором стало снижение 
выработки ВИЭ. В регуляторе отмечают, что 
пиковые значения суточного индекса РСВ 
пройдены и уже наблюдается снижение цен.

В СПЭ при этом подчеркивают, что рост 
цен РСВ все равно отстает от темпов роста 
цен на газ. Стоимость газа с учетом июль-
ской индексации на 5% суммарно увеличи-
лась на 13,9%, а цены РСВ в декабре выросли 
лишь на 11,5% год к году.

Полина Смертина
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Софтсем без иностранцев 
не обойтись
В правительстве ищут способы  
продлить жизнь зарубежному ПО

Минцифры совместно с участниками 
IT‑рынка готовит законопроект о прину‑
дительном лицензировании зарубеж‑
ного ПО, разработчики которого пре‑
кратили работу в РФ. По данным „Ъ“, 
министерство предлагает механизм, 
по которому российские компании по‑
лучат возможность переводить опла‑
ту за использование ПО на спецсче‑
та до востребования правообладателя. 
Одно временно будет декриминализова‑
но  нелицензионное использование соф‑
та. В отрасли мнения относительно та‑
кой меры разделились: одни считают, 
что она замедлит импортозамещение, 
другие — что позволит сохранить рабо‑
тоспособность критических IT‑систем.

„Ъ“ ознакомился с письмом директора де-
партамента развития IT-отрасли Минцифры 
Дмитрия Никитина, направленным в «Об-
щественную потребительскую инициативу» 
12 декабря. Чиновник пишет, что в условиях 
ухода из РФ иностранных разработчиков ПО 
вопрос его использования «приобретает осо-
бую актуальность и требует регулирования». 
В связи с этим, следует из документа, прави-
тельство «прорабатывает вопрос определе-
ния специальных условий использования 
иностранного ПО, в отношении которого 
невозможно исполнение добросовестными 
российскими пользователями действующих 
договорных обязательств».

Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом обсу-
ждения, говорит, что Минцифры совместно 
с участниками рынка обсуждает законопро-
ект, который, с одной стороны, «декримина-
лизует» нелегальное использование софта 
зарубежных компаний, прекративших под-
держку и обновление ПО в РФ, а с другой — 
запустит механизм его принудительного ли-
цензирования. Российские клиенты будут 
перечислять оплату на спецсчет, правообла-
дателям средства «будут переведены по пер-
вому требованию».

Перспективы принудительного лицензи-
рования ПО обсуждаются представителями 
IT-ассоциаций и Минцифры, подтверждает 
собеседник „Ъ“ в одной из них. По словам 
источника, близкого к Минцифры, замми-
нистра Максим Паршин на совещании 28 де-
кабря отметил, что инициатива «прорабаты-
вается в закрытом от рынка режиме», речь 
идет «об отдельном законопроекте».

В Минцифры „Ъ“ не прокомментировали 
эту информацию. Но министр Максут Шадаев 
на вебинаре с IT-отраслью 28 декабря заявил, 
что «нужны условия, при которых бизнес мог 
бы использовать зарубежный софт». «Бизнес 
не виноват, что разработчик ушел из страны 
и нельзя продлить лицензии. Мы должны со-
здать отдельный механизм для добросовест-
ных пользователей»,— пояснил министр.
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Инструмент разобрали 
на подгруппы
Координаторы мобилизации и поддержки 
мобилизованных собрались на первое заседание

В среду в Министерстве обороны прошло 
первое организационное заседание пар‑
ламентской координационной рабочей 
группы по вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации, социальной 
и правовой защиты участников специаль‑
ной военной операции вопросам специ‑
альной военной операции (СВО). В нем 
принял участие министр обороны России 
Сергей Шойгу. Группа образована по по‑
ручению президента России Владимира 
Путина; возглавляет ее первый вице‑спи‑
кер Совета федерации Андрей Турчак. 
По его словам, группа должна стать ин‑
струментом обратной связи «о положении 
дел на передовой» для Владимира Пути‑
на. На первом заседании группу было ре‑
шено разделить на подгруппы. Пресс‑се‑
кретарь президента России Дмитрий 
Песков заявил „Ъ“, что свой первый до‑
клад главе государства группа предста‑
вит уже в начале следующего года.

28 декабря состоялось первое заседание 
рабочей группы по обеспечению взаимо-
действия органов публичной власти и ор-
ганизаций по вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации, социальной 
и правовой защиты участников специаль-
ной военной операции. Она была создана 
20 декабря этого года распоряжением пре-
зидента, а возглавляет ее секретарь генсо-
вета «Единой России», первый вице-спикер 

Совета федерации Андрей Турчак. В группу 
входят депутаты Госдумы от разных парла-
ментских партий, сенаторы, представите-
ли Общественной палаты и общественных 
организаций, военные корреспонденты 
и даже создатель военного Telegram-канала 
«Рыбарь» Михаил Звинчук.

По словам члена группы, председателя 
думского комитета по труду и социальной 
политики Ярослава Нилова (ЛДПР), первое 
заседание проходило в Министерстве оборо-
ны, и в нем приняли участие министр оборо-
ны Сергей Шойгу, его заместитель и статс-се-
кретарь министерства Николай Панков, 
руководители департаментов Министерст-
ва обороны. Присутствие господина Шойгу 
подтверждает и еще один член группы, по-
желавший остаться анонимным.

Согласно распоряжению президента, 
группа должна обеспечить взаимодейст-
вие парламента, общественных организа-
ций и ведомств по вопросам мобилизации, 
а также правовую и социальную защиту гра-
ждан, принимающих участие в СВО. Так-
же ее члены будут в случае необходимости 
готовить законодательные предложения 
по этой теме, участвовать в информацион-
ной и разъяснительной работе по поводу мо-
билизации, следить за патриотическим вос-
питанием молодежи.
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Потребительский оптимизм населе-
ния России, зафиксированный опро-
сами Росстата и ЦБ, не виден в макро-
экономической сводке статведом-
ства за октябрь—ноябрь 2022 года. 
В ней обнаруживается возвращение 
частного спроса к стагнации после по-
пытки отскока в третьем квартале — 
и остановка роста зарплат после за-
метного их падения кварталом ранее. 
В ЦМАКП прямо указывают на сниже-
ние доступности и качества товаров 
и шринкфляцию — и предполагают, 
что спрос может поддержать разве 
что возвращение ранее покинувших 
страну граждан.

Оборот розницы в ноябре 2022 года 
в годовом выражении сократился на 7,9% 
против падения на 9,7% в октябре и 9,8% 
в сентябре 2022 года, докладывает Росстат. 
«Потребительский спрос в ноябре проде-
монстрировал улучшение динамики, но 
сохранил отставание от прошлого года. 
Суммарный оборот розничной торговли, 
общественного питания и платных услуг 
населению был на 4,8% (год к году) ниже 
уровня прошлого года (минус 6,7% меся-
цем ранее)»,— добавляют в Минэкономи-
ки, обнаруживая основной источник го-
довых улучшений в общепите. 

Внутригодовая динамика потребле-
ния в целом, однако, ухудшается. Весь 
объем потребительских трат граждан (то-
вары, услуги, общепит) после роста на 
0,4% в среднем за месяц в третьем квар-
тале перешел к стагнации на уровне 0,1% 
в октябре—ноябре 2022 года. Продолже-
ние ухудшения динамики потребления 
(по картам «Сбера») на первой неделе де-
кабря 2022 года фиксировал и Сберин-
декс (см. „Ъ“ от 21 декабря). В ЦМАКП отме-
чают «включение эффектов» деградации 
потребления — ухудшение доступности 
и ассортимента товаров на фоне шринк-
фляции (снижение производителем коли-
чества, объема или веса товара в упаковке 
при сохранении или непропорциональ-
но малом снижении его цены) — и граж-
дане, вероятно, это замечают (см. стр. 1). 

По данным же Росстата, настроения 
граждан в отношении текущий потреби-
тельской ситуации в ноябре—начале де-
кабря 2022 года, как и в третьем квартале, 
улучшались (по данным ЦБ, на максимуме 
с сентября 2021 года) на фоне ухудшения 
ожиданий (см. „Ъ“ от 21 декабря). Впро-

чем, качественный результат таких изме-
нений пока проявляется лишь в измене-
нии знака стагнации потребления как то-
варов с минуса в третьем квартале на плюс 
в октябре—ноябре. По оценке ЦМАКП, 
с учетом сезонности месяц к месяцу, по-
требление промтоваров за ноябрь все же 
увеличилось на 0,4% после роста на 0,1% 
за октябрь 2022 года, однако причина, как 
предполагает аналитик центра Игорь По-
ляков, отчасти — в том, что «часть уехав-
ших за границу граждан вернулась».

При этом в октябре 2022 года благода-
ря снижению инфляции Росстату удалось 
зафиксировать первый за последние пол-
года рост реальных зарплат — на 0,4% в го-
довом выражении. «Если в предыдущие 
несколько месяцев рост зарплат в гос-
секторе ощутимо отставал от частного 
сектора, то в октябре номинальные тем-
пы видимо сблизились: 12,5% и 13,9% 
год к году против 8% и 15% соответствен-
но в сентябре»,— отмечают аналитики 
Telegram-канала «Твердые цифры». Они 
фиксируют, что сектор «госуправление 
и обеспечение военной безопасности» — 
не только основной наниматель на рынке 
труда, но и источник роста зарплат. Также 
выше среднего они росли в отраслях, где 
была сильнее динамика выпуска: в элек-
тронике, оптике и полиграфии (24% год 
к году); легпроме (22%); производстве го-
товых металлических изделий и прочих 
транспортных средств (8%), ремонте ма-
шин и оборудования (17%). В ЦМАКП же 
подсчитали, что месяц к месяцу с учетом 
сезонности прирост реальных зарплат 
стабилизировался в октябре на уровне 
0,1%, как и в среднем за месяц в третьем 
квартале, после спада на 1,5% во втором 
квартале 2022 года. 

«Рост зарплат отражает напряженность 
на рынке труда — проинфляционна не 
только нехватка рабочей силы, но и рост 
зарплат темпами выше темпов роста про-
изводительности труда»,— заключают ав-
торы Telegram-канала «Твердые цифры». 
По оценке ЦМАКП, в октябре—ноябре 
спрос на рабочую силу стабилизировался 
после провала в сентябре из-за мобилиза-
ции. Это, полагают в центре, также отча-
сти связано с возвращением «релокантов» 
в Россию — за ожидаемыми бонусами от 
работодателей и из опасений ужесточе-
ния регулирования. 

Артем Чугунов

Вся надежда 
на репатриантов
Частное потребление  
не смогло удержаться в росте 

По данным немецких СМИ, уже летом ны-
нешнего посла ФРГ в РФ Гезу Андреаса 
фон Гайра может сменить граф Александр 
Ламбсдорф, заместитель главы фракции 
Свободной демократической партии (СвДП) 
в Бундестаге. Опытный дипломат и поли-
тик, он происходит из рода остзейских нем-
цев, живших в Российской империи и нахо-
дившихся на царской службе. Один из пред-
ставителей рода в 1900–1906 годах был ми-
нистром иностранных дел царского прави-
тельства. Сам господин Ламбсдорф не раз 
бывал в России и даже принимал участие 
в работе «Петербургского диалога», но в ны-
нешних условиях в его назначении нет ни на-
мека на намерение Берлина нормализовать 
отношения с Москвой.

О предстоящей замене немецкого посла в Мо-
скве стало известно на этой неделе — сначала об 
этом сообщила медиаплатформа The Pioneer, 
а затем информацию перепроверил журнал Der 
Spiegel. Хотя официальный Берлин новость не 
подтверждал, оба издания говорят о перестанов-
ках как о деле решенном. Это означает, что ны-
нешний посол Геза Андреас фон Гайр, занимаю-
щий свой пост с 2019 года, может уже летом по-
кинуть российскую столицу, а на смену ему бу-
дет назначен один из ярких представителей ли-
беральной СвДП граф Александр Ламбсдорф.

Граф Ламбсдорф — представитель старинно-
го дворянского рода и известный немецкий по-
литик, имя которого не раз упоминалось и в ка-
честве кандидата на пост главы МИД ФРГ, и в ка-
честве возможного посла в США. Вместо этого, 
по данным The Pioneer, послом в США может уе-
хать дипломат Андреас Михаэлис, а господин 
Ламбсдорф получит назначение в Москву. Этот 
пост, напоминает Der Spiegel,— один из слож-
нейших для немецких дипломатов сегодня, 
а «Ламбсдорф считается одним из опытнейших 
экспертов в области внешней политики в ны-
нешней правительственной коалиции, в том 
числе благодаря его опыту работы в МИДе».

В МИД ФРГ он работал в конце 1990-х — на-
чале 2000-х, в том числе два года в отделе Рос-
сии. С тех пор в РФ господин Ламбсдорф бывал 
неоднократно — как по партийной линии (пар-
тнером либеральной СвДП выступала партия 
«Яблоко»), так и для участия в различных ме-
роприятиях, в том числе в форуме «Петербург-
ский диалог».

Кстати, идея создания «Петербургского ди-
алога» принадлежала тете политика, графине 
Александре Ламбсдорф (ее муж, дядя политика, 
граф Отто Ламбсдорф, сначала был министром 
экономики Германии, а затем председателем 

СвДП). Аристократический род Ламбсдорфов 
вообще хорошо известен, в том числе в России. 
Этнически остзейские немцы, Ламбсдорфы 
были в числе других дворянских семей, пере-
селившихся в Прибалтику, а затем в XVIII веке 
после вхождения Лифляндии и Эстляндии 
в состав Российской империи поступивших на 
царскую службу. Графский титул первым полу-
чил дальний родственник немецкого полити-
ка Матвей Иванович Ламздорф, воспитатель 
императора Николая I, генерал от инфантерии 
и член Госсовета. Граф Владимир Ламсдорф 
(русское написание этой фамилии колебалось) 
был министром иностранных дел Российской 
империи в 1900–1906 годах.

Впрочем, в нынешнем политическом контек-
сте ни исторические корни, ни предваритель-
ное знакомство с Россией не означают, что по-
сольство в Москве может возглавить политик, 
дружественный России. Более того, как предста-
витель либеральной СвДП, господин Ламбсдорф 
критиковал политику Москвы и в былые време-
на, а в последнее время уж тем более. Так, в 2019 
году он подчеркивал, что у Германии не долж-
но быть «особых отношений с Россией», вместо 
этого ЕС должен проводить единую политику 

на российском направлении. А в 2020 году по-
литик призывал отказаться от «Северного пото-
ка-2» из-за убийства в Берлине грузинского поле-
вого командира чеченского происхождения Зе-
лимхана Хангошвили (см. „Ъ“ от 29 августа 2019 
года). Как подчеркивает Der Spiegel, в последние 
месяцы политик не раз заявлял, что пока не ви-
дит возможности дипломатического решения 
конфликта и выступает за дальнейшую воору-
женную поддержку Украины.

«Если граф Александр Ламбсдорф все же бу-
дет назначен послом, то стоит ожидать, что он 
будет следовать указаниям МИД ФРГ и это будет 
совпадать с его антироссийскими убеждения-
ми»,— предполагает в беседе с „Ъ“ заместитель 
директора Института Европы РАН Владислав 
Белов. По словам эксперта, предыдущие поезд-
ки в РФ едва ли помогут дипломату: «За послед-
ние годы Россия значительно поменялась, и не 
уверен, что, учитывая окружающее политика 
информационное поле, он понимает логику 
Москвы. И еще вопрос, удастся ли ему сформи-
ровать круг общения в России в условиях дей-
ствующих ограничений и предписаний, пре-
жде всего со стороны ФРГ».

Галина Дудина

Графа Ламбсдорфа  
собирают с посольством в Москву
Смена посла не обещает потепления в отношениях России и ФРГ

В ноябре число безработных в Рос-
сии сократилось до 2,7 млн чело-
век, а уровень безработицы обно-
вил исторический минимум, снизив-
шись до 3,7% от численности эконо-
мически активного населения, сооб-
щил Росстат. Хотя наибольший вклад 
в это снижение внесла ухудшающая-
ся демография, в перспективе из-за 
сокращения абсолютного числа без-
работных важность государственных 
программ поддержки занятости, ра-
нее казавшихся не очень масштабны-
ми, будет расти.

Новый исторический минимум уров-
ня безработицы в 3,7% на 0,6 процентно-
го пункта (п. п.) ниже показателя ноября 
2021 года и на 0,2 п. п.— октября 2022-го. 
В абсолютном выражении число безработ-
ных по критериям МОТ составило в ноя-
бре 2,7 млн человек. Уровень безработицы 
сократился на 0,2 п. п. как для женщин (до 
3,9%), так и для мужчин (до 3,5%).

Уровень безработицы среди сельских 
жителей (5,1%) заметно превышает пока-
затель для городского населения (3,2%). 
Средний возраст безработных — 36,3 
года. Молодежи до 25 лет в этой катего-
рии 20,4%, лиц в возрасте 50 лет и стар-
ше — 18%. Не имеющих опыта трудо-
вой деятельности среди безработных — 
28,2%. Средняя продолжительность по-
иска работы в ноябре составила 6,1 ме-
сяца. За год она сократилась на 0,2 неде-
ли, по сравнению с октябрем 2022-го — 
выросла на 0,4 недели.

Отметим, что достигнутый в ноябре 
новый исторический минимум безра-
ботицы вряд ли можно было прогнози-
ровать на старте социально-экономиче-
ского кризиса, с которым РФ столкну-
лась после начала военной операции на 
Украине. Тогда большинство прогнозов 
обещали прирост числа потерявших ра-

боту — в первую очередь из-за ухода из 
страны ряда иностранных компаний.

Статистика пока не подтверждает 
и другой выдвигавшийся в начале это-
го года прогноз — о том, что даже при 
относительно небольших колебаниях 
показателя общей безработицы ее уро-
вень будет сильно расти в регионах, где 
системообразующими предприятиями 
выступали иностранные компании или 
российские производства, столкнувши-
еся с падением спроса на свою продук-
цию. По данным Росстата за сентябрь—
ноябрь, наиболее высокий уровень без-
работицы зафиксирован в регионах Се-
верного Кавказа — в Ингушетии (27,7%), 
Северной Осетии (12,4%) и Дагестане 
(11,4%). Но там эти показатели всегда тра-
диционно выше, чем в остальных регио-
нах, вне зависимости от состояния наци-
ональной экономики. Для большинства 
федеральных округов РФ уровень безра-
ботицы за год сократился, максималь-
ное падение зафиксировано в Сибир-
ском и Южном федеральных округах — 
на 1 п. п., до 4% и 3,8% соответственно.

Вероятно, наибольшее влияние на со-
кращение численности безработных ока-
зали демографические факторы — рос-
сийский рынок труда к 2035 году из-за вы-
хода из категории экономически активно-
го населения представителей относитель-
но многочисленного поколения 1970–
1980 годов рождения потеряет до 3,9 млн 
человек (подробнее см. „Ъ“ от 22 декабря). 
Влияние на рынок труда государствен-
ных программ поддержки занятости, ско-
рее всего, в масштабах страны было вто-
ричным. Впрочем, в перспективе из-за со-
кращения абсолютного числа безработ-
ных важность государственных программ 
поддержки занятости, ранее казавшихся 
не очень масштабными, будет расти.

Анастасия Мануйлова

С большим трудом!
В РФ зафиксирован новый минимум безработицы

Ноябрьские данные Росстата о промыш-
ленном производстве, показавшем ту же 
динамику, что и месяц назад — медленный 
рост,— у промышленности появился не-
большой шанс закрыть год, компенсиро-
вав падение выпуска в гражданских отрас-
лях ростом в ВПК, примерно на уровне 2021 
года. Ноябрьские оценки по ВВП позволя-
ют говорить о его относительно низком го-
довом спаде. В Минэкономики говорят об 
успешном продолжении структурной пере-
стройки промышленности — впрочем, сам 
по себе процесс в ближайшие месяцы вряд 
ли будет выглядеть позитивно и стабильно.

Последние в 2022 году макроэкономиче-
ские данные приходятся на ноябрь, что не по-
зволяет уверенно предполагать что-либо о ста-
тистических итогах года: декабрь в силу бюд-
жетного устройства и особенностей управлен-
ческой культуры в РФ — решающий для годо-
вых показателей месяц, и позитивные в любом 
аспекте ноябрьские данные легко могут быть 
перекрыты результатами декабря. Вчера Рос-
стат опубликовал ноябрьские сводки промпро-
изводства и соцпоказателей (см. материалы на 
этой же странице) в РФ, которая хорошо иллю-
стрирует эту особенность статистики, но боль-
шинство комментариев к этим данным были 
крайне осторожными.

Промышленные данные, отмечают авторы 
Telegram-канала MMI, «заметно лучше» ожи-
даний. Росстат демонстрирует рост в промыш-
ленном выпуске на 1,6% (номинально) в сравне-
нии с октябрем и с очисткой от сезонности — 
рост на 0,7%, как и в прошлом месяце. В измере-
нии год к году это, в методологии Росстата, па-
дение выпуска на 1,8%, в силу чего за 11 меся-
цев 2022 года в сравнении с 11 месяцами 2021 
года промпроизводство снизилось на симво-
лические 0,1%. Первичные данные Росстата 
по своим методикам переоценивают в Минэ-
кономики (там в основном говорят об «около-

нулевой» динамике индекса промпроизвод-
ства в ноябре) и в ЦМАКП (рост к октябрю с очи-
щенной сезонностью —0,5%, падение индек-
са в январе—ноябре 2022 года к данным 2021 
года — 3,3%). Принципиально оценки не рас-
ходятся — сильные декабрьские данные могут 
привести к нулевому падению промпроизвод-
ства в 2022 году, слабые — к очень умеренному 
спаду в промышленности в пределах 2%.

Отметим, что схожая картина и с оценкой 
ВВП России за 2022 год. Минэкономики — 
единственная структура в России, оцениваю-
щая его помесячно. Оценка ведомством паде-
ния ВВП «год к году» в ноябре — 4% после спада 
в том же измерении на 4,5% в октябре. Со сня-
той сезонностью, как и месяцем ранее, ВВП 
в ноябре показал рост на 0,2% к предыдущему 
месяцу. Как и в случае с промпроизводством, 
последний месяц (официальные данные по ко-
торому будут в конце января — начале февраля 
2023 года) может изменить «картину» (но не эко-
номическое содержание): за 11 месяцев 2022 
года ВВП, по оценке Минэкономики, снизил-
ся на 2,1%, в зависимости от декабрьских цифр 
годовое падение может быть и заметно меньше 
2%, представимо падение и на 3%. Впрочем, это 
в любом случае меньше, чем прогнозы падения 
середины лета (от 7% до 10% ВВП) — в основном 
из-за существенного роста денежного экспор-
та при обвале импорта, конструкция санкций, 
введенных крупными юрисдикциями против 
РФ после начала военной операции на Украи-
не, способствовала по крайней мере в начале 
умеренному — и, видимо, более длительному 
снижению ВВП и потенциала экономического 
роста, хотя декларировались при их введении 
другие цели и сценарии.

Опубликованные Росстатом данные индек-
сов предпринимательской уверенности также 
очень неуверенны (в отличие от приведенных 
в той же сводке оценок этого показателя для 
стран ЕС — они однозначно плохи, кроме оце-

нок для Германии и Нидерландов, где они луч-
ше по ноябрю, чем в РФ). Формально предпри-
нимательская уверенность и в добыче, и в обра-
ботке вернулись к балансу нейтральности сред-
них оценок. Однако в обработке настроения 
хуже, хотя в этом секторе ожидания будущего 
выпуска в следующие три месяца по-прежне-
му высоки.

Структурная перестройка промышленно-
сти, о которой там много говорят в Минэко-
номики и ЦБ, при этом с очевидностью про-
должается — но пока мягкость ее влияния на 
промпроизводство и ВВП определяется но-
вым спросом со стороны армии. Так, практи-
чески все комментаторы, не исключая Минэ-
кономики, отмечают продолжение падения 
выпуска в «гражданских» отраслях, ориенти-
рованных на внутренний спрос (например, 
в ЦМАКП предполагают новый спад в произ-
водстве стройматериалов, в автопроме, дерево-
обработке — при стабильности в экспортном 
химпроме и росте в секторе энергоресурсов — 
нефти, газа и угля), при росте выпуска в произ-
водстве «металлоизделий» (рост на 15,9% в ноя-
бре год к году) и «прочих транспортных средств 
и оборудования» (16,5%). За последними терми-
нами в российской статистике часто скрывает-
ся продукция ВПК. Аналогичную картину дает 
обзор ЦМАКП — в индексах центра не учитыва-
ется в ряде случаев продукция оборонного ком-
плекса, поэтому оценки ЦМАКП часто выгля-
дят пессимистичнее, чем у Росстата.

Отметим, что под «структурной перестрой-
кой промышленности» в Минэкономики вряд 
ли подразумевают именно этот эффект — по 
крайней мере, пока неизвестно о реализован-
ных новых проектах в ВПК, речь в «перестрой-
ке» не идет об ожидаемой временной частич-
ной милитаризации промышленности, а ско-
рее о ее большей загрузке на существующих 
мощностях.

Дмитрий Бутрин

Множество металлических изделий
Небольшой рост выпуска в ВПК  
компенсирует неуверенный промышленный спад в остальном

Граф Александр Ламбсдорф, происходящий из рода остзейских немцев, живших 
в Российской империи и находившихся на царской службе,— прекрасный знаток 
России. Но его назначение на пост посла в РФ в нынешних условиях вряд ли  
послужит нормализации двусторонних отношений  ФОТО INA FASSBENDER / AFP
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Московская городская дума (МГД) на 
своем последнем в 2022 году заседании 
в среду приняла большой пакет попра
вок к уставу города и 29 столичным зако
нам. Законопроект, призванный привес
ти устав в соответствие с федеральным 
законодательством, внесли и поддер
жали сразу 30 депутатов от «Единой Рос
сии» (ЕР), КПРФ, «Справедливой Рос
сии — За правду» (СРЗП) и промэрского 
объединения «Моя Москва». Тем не ме
нее отдельные оппозиционеры поправ
ки раскритиковали, а «Яблоко» предло
жило вместо них свои, но для их одобре
ния не хватило голосов.

На открытие предновогоднего заседания 
МГД депутаты явно не спешили: к его началу 
зал был полупустой, и на кнопки при реги-
страции нажал лишь 21 из 45 избранников. 
На призыв спикера Алексея Шапошникова 
поторопиться с регистрацией откликнулись 
еще несколько коллег, что позволило нако-
нец собрать необходимый кворум.

Главным вопросом повестки стали поправ-
ки к 16 статьям устава Москвы. Этот проект 
был внесен 19 декабря 30 депутатами от по-
чти всех фракций (кроме «Яблока»), как пояс-
нил их редактор Александр Семенников (ЕР), 
для приведения устава в соответствие с но-
вым федеральным законом о публичной влас-
ти. Аналогичные изменения в тот же день вне-
сли еще в 29 московских законов. Ранее пред-
ставитель прокуратуры Ирина Залужная от-
мечала, что поправки нужно принять до 1 ян-
варя, иначе в законах возникнут разночтения. 
В итоге депутаты голосовали за изменения 
сразу «в целом», а не в нескольких чтениях.

Помимо чисто технических правок про-
ект, в частности, предусматривает лишение 
МГД права голосовать за отзыв мэра (депута-
ты им ни разу так и не воспользовались) и за-
прет самому градоначальнику владеть или 
пользоваться иностранными финансовыми 
инструментами. При этом изменения в устав 
одобрили не только руководители практиче-
ски всех фракций, но и профильная комис-
сия МГД в полном составе.

Тем не менее на пленарном заседании не-
сколько оппозиционеров все же покритико-
вали отдельные положения законопроекта. 
Так, Елена Шувалова (исключена из фрак-
ции КПРФ) возмутилась тем, что МГД потеря-
ла звание «высшего» и «единственного зако-
нодательного и представительного» органа 
власти Москвы, став лишь «представитель-
ным и единственным законодательным» ор-
ганом. Эту поправку она назвала «соизмери-
мой с расстрелом Дома советов в 1993 году». 
Свои собственные формулировки госпожа 
Шувалова внесла в виде поправок к проекту, 
но их отклонили из-за недостатка голосов.

«Яблочник» Максим Круглов и эсер Ми-
хаил Тимонов раскритиковали сам закон 
о публичной власти и поправки к Конститу-
ции, в развитие которых он был принят. Го-
сподин Круглов назвал ранее принятые нор-
мы «кошмарными» и отметил, что ему «очень 
жаль», что устав Москвы приходится приво-
дить в соответствие с ними. Кстати, «яблоч-
ник» еще весной вносил собственные по-
правки, предложив обязать мэра, членов 
его правительства и руководителей органов 
местного самоуправления ежегодно отчиты-
ваться перед МГД о своей работе. Этот проект 
тоже вынесли на обсуждение 28 декабря, но 
думское большинство его ожидаемо откло-
нило, сославшись в том числе и на то, что «не 
готово слушать отчеты 146 глав столичных 
районов».

Вопросы к проекту имели и почти все 
присутствующие в зале коммунисты, хотя 
лидер их фракции Николай Зубрилин по-
правки поддержал. Например, Евгений Сту-
пин (чуть было не исключенный из КПРФ за 
поддержку внесенного в реестр иностран-
ных агентов и осужденного за фейки об ар-
мии оппозиционера Ильи Яшина) посето-
вал, что в проекте нет запрета на владение 
заграничной недвижимостью для мэра, 

а исключенного из КПРФ Дмитрия Локте-
ва возмутила поправка о запрете на отзыв 
мэра. Господин Семенников на это ответил, 
что норма о заграничной недвижимости не 
может быть принята на уровне Москвы, по-
скольку отсутствует в федеральном законо-
дательстве, а по поводу отзыва мэра лишь на-
помнил, что это положение не действует еще 
с весны и обсуждать его бессмысленно.

Черту под спорами подвела Инна Святен-
ко (ЕР), назвав дискуссию «несущественной». 
В итоге изменения в устав поддержали 35 де-
путатов, шесть голосовали против и четверо 
воздержались. Чуть меньшую поддержку по-
лучили поправки к 29 городским законам: 
29 депутатов голосовали за, 12 воздержались 
и один выступил против.

К концу заседания депутаты начали рас-
ходиться, поэтому обсуждение законопроек-
та Дарьи Бесединой («Яблоко») о денежных 
компенсациях для депутатов, не использу-
ющих служебные автомобили, по сути, по-
теряло смысл из-за отсутствия кворума (14 
голосов «за», три «против» и двое воздержа-
лись). При той же аудитории оппозиционе-
ры зачитали несколько запросов в разные го-
родские ведомства. Например, Михаил Ти-
монов спросил правительство Москвы о пра-
вовых основаниях обязательного посеще-
ния в школах и колледжах «Разговоров о важ-
ном» (еженедельные классные часы по по-
литическим вопросам). Выслушав все запро-
сы, спикер Шапошников закрыл заседание 
и объявил перерыв до 13 января 2023 года.

Кира Хейфец

Мосгордума поправилась 
к Новому году
На последнем заседании-2022 депутаты  
привели столичные законы в соответствие с федеральным

Андрей Турчак в своем Telegram-канале 
назвал группу «инструментом обрат-
ной связи для президента с передовой»: 
«Инструмент постоянного мониторин-
га и получения объективной информа-
ции об обеспечении мобилизованных гра-
ждан, о получении ими и членами их се-
мей установленных выплат, других поло-
женных по закону мер помощи». «Само на-
звание группы говорит о том, что это ме-
ханизм обратной связи. Она ценна с точ-
ки зрения получения напрямую инфор-
мацию о возможных проблемах, которые 
возникают, и трансляции предложений по 
улучшению той или иной системы»,— от-
ветил пресс-секретарь  президента России 
Дмитрий Песков на вопрос „Ъ“ о том, связа-
но ли создание рабочей группы с желанием 
президента знать о реальном положении 
дел в российских войсках из дополнитель-
ных источников. Как следует из распоряже-
ния президента, группа должна предостав-
лять ему ежемесячные доклады. «Разумеет-
ся, рабочая группа уже в начале следующе-

го года представит доклад. Никто отклады-
вать это в долгий ящик не будет»,— заявил 
„Ъ“ Дмитрий Песков.

«Было организационное заседание. 
Было принято решение разделить комис-
сию на подгруппы по направлениям: меры 
социальной поддержки, законодательное 
обеспечение по вопросам мобилизации, 
молодежно-политическое воспитание 
и т. д. Договорились по формату работы, по 
формату коммуникации»,— рассказал „Ъ“ 
господин Нилов. По словам другого чле-
на группы, депутата Госдумы от «Справед-
ливой России — За правду» Яны Лантрато-
вой, за каждым участником новой структу-
ры «будет закреплено конкретное направ-
ление работы»: «Пока разделились на груп-
пы, потом, возможно, будет еще более де-
тальное деление на подгруппы. Каждый из 
нас работал непосредственно на террито-
риях, эта работа будет не просто продолже-
на, а усилена, чтобы получать информацию 
напрямую, чтобы видеть все своими глаза-
ми»,— пояснила она.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Инструмент разобрали 
на подгруппы
с1

КПРФ в Алтайском крае хочет провести 
народный опрос, чтобы не допустить ди
станционного электронного голосова
ния (ДЭГ) на губернаторских выборах 
2023 года. Соответствующее заявле
ние, подписанное 20 депутатами, на
правлено в краевое законодательное со
брание, которое имеет право назначить 
опрос. По мнению коммунистов, ДЭГ де
лает выборы непрозрачными и создает 
условия для принуждения к голосова
нию. В «Единой России» эту инициативу 
назвали «законодательным экстремиз
мом», а эксперт видит ее причину в том, 
что ДЭГ расширяет возможности для 
привлечения некоммунистического 
электората.

Фракция КПРФ направила в аппарат зако-
нодательного собрания Алтайского края хо-
датайство о проведении краевого народного 
опроса. Коммунисты хотят узнать у избира-
телей, согласны ли они с тем, что при прове-
дении выборов алтайского губернатора (они 
намечены на сентябрь 2023 года) «не должно 
проводиться дистанционное электронное го-
лосование». Под документом стоят подписи 
20 из 21 члена фракции (депутат Павел Мит-
рофанов не подписал ходатайство, поскольку 
отсутствовал по семейным обстоятельствам). 
В крайкоме КПРФ рассчитывают на то, что ре-
шение о проведении опроса примет сессия 
парламента, намеченная на 26 января.

Как пояснили в крайкоме КПРФ, у пар-
тии есть целый ряд претензий к процедуре 
ДЭГ. По мнению коммунистов, при таком 
способе волеизъявления невозможно про-
контролировать подсчет голосов и подведе-
ние итогов выборов, нет гарантии сохране-
ния тайны волеизъявления и к тому же со-
здаются условия для принуждения к голосо-
ванию. «Если ранее опасность применения 
ДЭГ была призрачной, то в 2023 году веро-
ятность применения такой формы голосова-
ния в крае особенно велика»,— сказал „Ъ“ за-
мруководителя фракции в заксобрании Ан-
тон Арцибашев.

«Единая Россия» контролирует в алтай-
ском парламенте 31 из 68 мандатов, КПРФ — 
21, «Справедливая Россия — За правду» — 5, 
ЛДПР и «Коммунисты России» — по 4, еще два 
депутата остаются вне фракций и один ман-
дат вакантен. Если предложение КПРФ будет 
поддержано большинством голосов, то зак-

собрание в течение 30 дней примет реше-
ние о назначении даты опроса. Его итоги бу-
дут иметь рекомендательный характер для 
«принятия соответствующими органами гос-
власти Алтайского края рациональных реше-
ний», указано в краевом кодексе о выборах 
и референдумах. Опрошенные „Ъ“ алтайские 
политики признались, что не помнят случа-
ев проведения в регионе подобных опросов.

«Об инициативе КПРФ стало известно 
только 28 декабря, поэтому нам еще предсто-
ит дать ей правовую оценку,— сказал „Ъ“ ви-
це-спикер заксобрания единоросс Денис Го-
лобородько.— Действительно, у нас в главе 
16 кодекса сохранилась такая форма, как на-
родный опрос, однако процедура реализа-
ции недостаточно подробно урегулирована. 
Серьезной правовой основы так называемо-
го народного опроса на федеральном уров-
не нет. Это своеобразный „правовой руди-
мент“ нашего краевого закона, актуальность 
которого сегодня вызывает вопросы. Похо-
жая история была с нормой об отзыве депу-
тата, которую мы недавно исключили из ко-
декса». По словам вице-спикера, фактически 
КПРФ предлагает провести дорогостоящее 
социологическое исследование за бюджет-
ный счет. «По сути, предмета для разговора 
пока и нет, а КПРФ уже ведет работу по деле-
гитимизации институтов власти и в принци-
пе избирательной системы. Это уже похоже 
на какой-то „законодательный экстремизм“, 
что, безусловно, не делает чести авторам ини-
циативы»,— считает господин Голобородько.

Как пояснила „Ъ“ председатель избирко-
ма Алтайского края Ирина Акимова, реше-
ние о проведении ДЭГ на выборах губерна-
тора принимается по согласованию с Цен-
тризбиркомом. «Действующим законода-
тельством не установлены конкретные сро-
ки принятия избирательной комиссией ре-
шения о проведении ДЭГ, они определяют-
ся избирательными комиссиями, исходя из 
необходимости правового регулирования 
и организационно-технической подготовки 
процедуры ДЭГ»,— добавила она.

Отметим, что избиркомы некоторых ре-
гионов, где в сентябре 2023 года тоже прой-
дут губернаторские выборы, уже начали 
подавать в ЦИК заявки на проведение ДЭГ. 
В частности, такую заявку направила Псков-
ская область, рассказал в среду местным 
СМИ председатель облизбиркома Игорь Со-

пов. Всего прямые выборы губернаторов за-
планированы в 20 субъектах, в Ямало-Ненец-
ком автономном округе главу выберет пар-
ламент, а формат избрания руководителей 
новых регионов (ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей) пока не определен.

В Сибири ДЭГ использовалось в 2022 
году на выборах губернатора Томской обла-
сти. Тогда кандидат от КПРФ Андрей Петров 
в ходе кампании тоже высказывался против 
онлайн-голосования. По данным ЦИКа, ДЭГ 
воспользовались 21,2 тыс. избирателей, но 
его итоги не сильно отличались от общих: 
избранный губернатором единоросс Влади-
мир Мазур набрал 88% голосов по результа-
там ДЭГ и 85% — в целом.

Это уже не первая инициатива алтайских 
коммунистов, имеющая отношение к губер-
наторским выборам-2023. Например, в на-
чале декабря глава крайкома, депутат Гос-
думы Мария Прусакова говорила, что фрак-
ция КПРФ намерена добиваться снижения 
муниципального фильтра с нынешних 7% 
до 5%. А 24 декабря она запустила в своем 
Telegram-канале опрос «Кого КПРФ выдви-
нет кандидатом в губернаторы Алтайского 
края в 2023 году?». В нем пока с большим от-
рывом лидируют сама госпожа Прусакова 
(40%) и кандидат в президенты от КПРФ на 
выборах-2018 Павел Грудинин (33%).

Напомним, что сейчас Алтайским кра-
ем руководит единоросс Виктор Томенко, 
победивший на выборах 2018 года с 53,6% 
голосов. Вторым тогда был либерал-демо-
крат Владимир Семенов (16,2%), а коммуни-
сты участия в гонке не принимали, заявив, 
что не сумеют преодолеть муниципальный 
фильтр.

ДЭГ не обязательно играет на руку только 
партии власти, таким способом можно орга-
низовать и протестное голосование, счита-
ет завкафедрой социальных технологий Се-
веро-Западного института управления РАН-
ХиГС Инна Ветренко. «ДЭГ расширяет воз-
можность увеличения явки, прежде всего 
для того электората, который обычно пас-
сивен в плане посещения избирательных 
участков,— это молодежь и люди среднего 
возраста. Электронное голосование для них 
будет выглядеть привлекательно и доступно. 
То есть ДЭГ повысит явку тех, кто не являет-
ся электоратом КПРФ»,— поясняет эксперт.

Валерий Лавский, Новосибирск

КПРФ поборется за офлайн
Алтайские коммунисты пытаются не допустить  
электронного голосования на выборах губернатора

В Южной Корее разгорается скандал 
в связи с дерзким вторжением в ее воз
душное пространство северокорейских 
беспилотников. Инцидент обнажил про
блемы южнокорейской ПВО, оказав
шейся беспомощной перед малыми 
дронами КНДР. После того, как военное 
командование принесло публичные из
винения за неготовность отразить атаку 
с Севера, отставание армии был вынуж
ден признать и президент Юн Сок Ёль. 
Акция Пхеньяна нанесла репутационный 
удар по оборонному сотрудничеству 
США и Южной Кореи, ранее рапорто
вавших об усилении взаимодействия 
по сдерживанию КНДР.

После нашествия пяти северокорейских 
дронов, в течение нескольких часов в поне-
дельник, 26 декабря, находившихся в воз-
душном пространстве соседнего государст-
ва, и безуспешных попыток их сбить сила-
ми ПВО и военной авиации Южной Кореи 
в Сеуле активно ищут виновных беспреце-
дентного публичного унижения со стороны 
Пхеньяна.

«Почему никто не готовился к нападению 
северокорейских дронов? Подобное проис-
ходило и раньше, что вы делали все это вре-
мя?» — обрушился на министра националь-
ной обороны Ли Чжон Сопа президент Юн 
Сок Ёль, вступивший в должность в мае и по-
зиционирующий себя «сильной рукой» в от-
ношениях с КНДР.

«Это шок: вражеский беспилотник спо-
койно долетел до центра Сеула, а мы при 
этом потеряли наш самолет-штурмовик. Мы 
должны выяснить, почему наши вооружен-
ные силы оказались не готовы к вторжению 
БПЛА, несмотря на то что такие инциденты 
случались в прошлом. Наша армия должна 
быть лучше подготовлена»,— выразил мне-
ние южнокорейских парламентариев депу-
тат от правящей партии «Гражданская сила» 
Чу Хо Ён.

Вторжение северокорейских дронов 
привело к приостановке десятков рей-
сов в аэропортах страны и вызвало пани-
ку населения. Комментируя инцидент, во-
енные эксперты в Сеуле отмечают, что юж-
нокорейские ВВС столкнулись с трудностя-
ми при попытке уничтожения беспилот-
ников КНДР, так как те меняли траекторию 
и высоту полета, а также подлетали близко 
к районам с гражданским населением, что 
затрудняло нанесение ударов по ним во из-
бежание жертв.

Во вторник, когда северокорейские 
БПЛА уже покинули воздушное простран-
ство страны, молнией прошла новость 
о новой атаке дронов в уезде Канхва, в свя-
зи с чем самолеты и вертолеты южноко-
рейских ВВС были вновь подняты по тре-
воге. Однако позднее агентство Yonhap со-
общило, что тревога оказалась ложной: за 
се верокорейские беспилотники приняли 
стаю птиц.

На фоне попыток перевести стрелки 
на силовиков в президентской админис-
трации дали понять, что лично к главе го-
сударства не должно быть никаких вопро-
сов, поскольку сам он действовал реши-
тельно и вовремя отдавал приказы воен-
ным. «Когда прилетел первый беспилот-
ник, президент дал указание немедленно 
принять контрмеры. Он приказал отпра-
вить два-три наших беспилотника на каж-
дый северокорейский и сбивать их»,— со-
общило в среду агентство Yonhap со ссыл-
кой на представителя президентской адми-
нистрации. По словам собеседника агентст-
ва, по указанию президента глава управле-
ния по национальной безопасности прези-
дентской администрации Ким Сон Хан от-
давал распоряжения военным и осуществ-
лял общую координацию реагирования на 
вторжение дронов.

В ходе попыток уничтожить вражеские 
дроны Сеул поднял в воздух истребители, 
вертолеты и штурмовик KA-1, который, 
впрочем, разбился по неустановленной 
причине, успев сделать по северокорей-
ским БПЛА около 100 выстрелов из 20-мил-
лиметровых пушек. Однако пальба по севе-
рокорейским малым дронам в итоге прев-
ратилась для южнокорейских ВВС в стрель-

бу из пушки по воробьям. Ни один из БПЛА 
так и не был сбит.

Как сообщил во вторник телеканал KBS, 
один из дронов-разведчиков мог достичь 
района Йонсан в Сеуле, где находится ад-
министрация президента, и произвести 
его съемку. Остальные четыре беспилотни-
ка летали в районе острова Канхвадо в Жел-
том море к западу от Сеула и в определен-
ный момент пропали с радаров южнокорей-
ских военных.

В связи с инцидентом глава операцион-
ного штаба Объединенного комитета на-
чальников штабов Кан Син Чхоль выступил 
с заявлением, извинившись перед согражда-
нами за то, что военные не смогли сбить се-
верокорейские дроны. Он подтвердил мне-
ние экспертов о том, что сложность борьбы 
с БПЛА малых размеров связана с невозмож-
ностью вести неограниченный огонь в усло-
виях плотной городской застройки.

При этом представитель военного ко-
мандования был вынужден публично при-
знать, что армия Южной Кореи пока в пол-
ной мере не научилась сбивать малые раз-
ведывательные беспилотники. «У нашей ар-
мии есть сильные возможности отслежи-
вания и поражения ударных беспилотни-
ков врага, несущих реальную опасность, но 
в случае с малыми разведывательными дро-
нами размером до трех метров мы испыта-
ли сложности в их уничтожении. Готовность 
армии была недостаточной»,— заявил Кан 
Син Чхоль. Он пообещал усилить потен-
циал борьбы с северокорейским дронами, 
в том числе с применением средств электро-
магнитного поражения. «Наша армия тща-
тельно проверит, как в каждом подразделе-
нии используются ударная техника и сред-
ства разведки для подготовки к провокаци-
ям беспилотников врага»,— добавил пред-
ставитель военного командования.

Вслед за военными недостаточную подго-
товку вооруженных сил к отражению угроз 
с Севера был вынужден признать и лично 
президент Юн Сок Ёль. «Этот случай нагляд-
но демонстрирует, что в течение нескольких 
последних лет готовность наших вооружен-
ных сил значительно ослабла, им не хватало 
тренировок. В связи с этим есть необходи-
мость в более сильной подготовке и прове-
дении учений»,— заявил Юн Сок Ёль, кото-
рый пришел к власти после победы на пре-
зидентских выборах марта этого года.

При этом он бросил камешек в огород 
предыдущего президента страны Мун Чжэ 
Ина, который выступал за диалог с Север-
ной Кореей и, как считают его оппоненты, 
если не развалил армию, то допустил серь-
езные ошибки в военном строительстве. 
«Думаю, что теперь люди поняли опасность 
прежней политики по отношению к Северу, 
строившейся на благих намерениях и по-
пытках достижения соглашений»,— заявил 
Юн Сок Ёль.

По его словам, одним из ответов долж-
но стать ускоренное создание военного по-
дразделения с разведывательными беспи-
лотниками для операций в КНДР. «Мы укре-
пим возможности по разведке и наблюде-
нию с появлением технологически продви-
нутых малозаметных дронов»,— пообещал 
глава государства. Доля критики из его уст 
досталась и парламенту, который наполови-
ну сократил бюджет на борьбу с беспилот-
никами, предложенный правительством на 
будущий год.

Между тем акция Пхеньяна нанесла силь-
нейший репутационный удар по оборонно-
му сотрудничеству США и Южной Кореи, 
ранее рапортовавших об усилении взаи-
модействия по сдерживанию КНДР. В свя-
зи с этим в администрации президента Бай-
дена ограничились кратким заявлением 
о том, что Вашингтон ведет консультации 
с Сеулом. «Мы в курсе сообщений о полете 
беспилотников КНДР через военную демар-
кационную линию, и мы тесно консульти-
руемся с Республикой Корея по поводу ха-
рактера этого вторжения. Приверженность 
США защите Республики Корея остается 
неоспоримой»,— заявил агентству Yonhap 
представитель Совета национальной без-
опасности Белого дома.

Сергей Строкань

Разбор пролетов
В Сеуле выясняют,  
почему оскандалилась южнокорейская ПВОПретензии отдельных оппозицио

неров не помешали Мосгордуме  
под руководством Алексея  
Шапошникова (на фото)  
привести столичные законы  
в соответствие с федеральным
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Завершается антикоррупционная 
экспертиза законопроекта МВД, ре-
гламентирующего наказание води-
телей за употребление лекарств, 
влияющих на способность управ-
лять автомобилем. Перечня запре-
щенных медикаментов и нормативов 
их использования полиция не пред-
ложила — разработкой списка зай-
мется, судя по всему, Минздрав. 
МВД намерено дать медикам право 
устанавливать факт опьянения, выз-
ванного медпрепаратами, не толь-
ко по результатам анализов, но и по 
клинической картине: устойчиво-
сти в позе Ромберга, четкости речи, 
адекватности поведения, тремору 
рук и т. д. Эта практика применялась 
до 2008 года для установления алко-
гольного опьянения у водителей, те-
перь к ней решено вернуться.

29 декабря заканчивается анти-
коррупционная экспертиза поправок 
к КоАП (примечание к ст. 12.8), которые 
позволят наказывать водителей (лише-
нием прав и штрафом в 30 тыс. руб.) не 
только за употребление спиртного, на-
ркотиков и психотропных препаратов, 
но и за обнаруженные в моче или кро-
ви вещества, входящие в состав ряда 
широко используемых лекарственных 
препаратов.

Законопроект подготовлен по следам 
ноябрьского постановления Конститу-
ционного суда (КС), который проанали-
зировал дело одного из российских ав-
томобилистов, лишенного прав как раз 
за обнаруженные в его организме следы 
препарата для лечения эпилепсии. Ра-
нее судебные органы зачастую наказы-
вали граждан даже за небольшие дозы 
фенибута, феназепама, антидепрессан-
тов. КС пришел к выводу, что ст. 12.8 
КоАП может быть прочитана неодноз-
начно, и обязал Госдуму принять уточ-
няющие поправки к кодексу. При этом 
судам общей юрисдикции временно за-
прещено наказывать за найденные в ор-
ганизме лекарства, не приравненные 
к психотропным или наркотическим. 
Белый дом поручил МВД разработать со-
ответствующий законопроект и внести 
его в правительство в начале 2023 года.

Полиция в подготовленных поправ-
ках планирует обязать врачей, проводя-
щих медицинское освидетельствование 
водителя, ориентироваться не только на 
результаты анализов, как в случае с ал-
коголем и наркотиками, но и на клини-
ческую картину. Медработник будет де-
лать вывод, пьян ли водитель или трезв, 
на основании комплексного обследова-
ния. Порядок и «особенности» проведе-

ния медосвидетельствования установит 
Минздрав, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту. Отметим, кли-
нические признаки опьянения — не-
четкая речь, покраснение лица, неу-
стойчивость при ходьбе, тремор рук 
и т. д.— учитывались до 2008 года, затем 
медики стали ориентироваться только 
на результаты анализов. Так, если два 
теста на содержание алкоголя в выдо-
хе с интервалом 20 минут дали отрица-
тельный результат, к водителю претен-
зий не возникает.

Будет ли в законодательстве закре-
плен перечень запрещенных веществ 
и их концентрация, пока не ясно. «Во-
прос нуждается в дополнительной, 
в том числе межведомственной, прора-
ботке»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
Минздрава.

Учет «клиники» при определении со-
стояния опьянения — концептуально 
правильный и научный подход, считает 
нарколог Александр Ковтун, но преду-
преждает: «В СССР, где практиковалась 
такая методика, квалификация врачей 
была существенно выше, чем сейчас,— 
точно знали, какие конкретно признаки 
могут свидетельствовать об употребле-
нии тех или иных веществ».

Глава московской Коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор Тра-
вин также считает предложенный МВД 
путь «верным», однако Минздрав, по его 
мнению, может такой подход не поддер-
жать и даже заблокировать законопро-
ект. «Нужно исследовать, по сути, все су-
ществующие лекарства на предмет их 
влияния на способность управлять ав-
томобилем,— говорит он.— Это гигант-
ская по времени и объему работа». Нуж-
но создать систему информирования 
водителей о том, какой препарат нельзя 
употреблять перед тем, как сесть за руль, 
заметил он, существующих рекоменда-
ций в инструкциях недостаточно.

Большое количество лекарств, в том 
числе противовирусные, жаропонижа-
ющие и даже антигистаминные и про-
чие препараты, в определенной концен-
трации может влиять на внимание или 
реакцию, заметно их снижая, отмечает 
юрист Сергей Радько. «Одно и то же ве-
щество может быть нейтральным и не 
вызвать клинических признаков опьяне-
ния, но при большей концентрации че-
ловека может клонить в сон,— добавляет 
Александр Ковтун.— Например, от прие-
ма антигипертензивных лекарств, спаз-
молитиков и прочих. Если список будет 
конкретный, то, по крайней мере, будет 
единообразное правоприменение».

Иван Буранов

Водителей ставят  
в позу Ромберга
Опьянение лекарствами определят 
по анализам и клинической картине

Пермский краевой суд завер-
шил рассмотрение уголовно-
го дела в отношении Тимура 
Бекмансурова, устроивше-
го стрельбу в Пермском на-
циональном исследователь-
ском университете (ПГНИУ), 
в результате которой погибли 
шесть человек. Несмотря на 
просьбу подсудимого и его ад-
воката не назначать самое су-
ровое наказание, суд приго-
ворил Тимура Бекмансурова 
к пожизненному лишению сво-
боды. Осужденный и его защит-
ник пока не решили, будут ли 
оспаривать приговор. 

Уголовное дело в отношении Ти-
мура Бекмансурова рассматрива-
лось в суде с лета этого года. Сами 
события, которые легли в основу 
обвинения, произошли 20 сентя-
бря 2021 года. Тогда Тимур Бекман-
суров, на тот момент обучавшийся 
на первом курсе юридического фа-
культета ПГНИУ, открыл на террито-
рии кампуса стрельбу из охотничь-
его ружья. В результате нападения 
шесть человек погибли, 59 были ра-
нены или получили травмы, спаса-
ясь бегством. Тимуру Бекмансурову 
вменили в вину убийство двух и бо-
лее лиц (ч. 2 ст. 105 УК РФ), а также 
покушение на убийство (ч. 3 ст. 30 
и ст. 105 УК РФ), а также посягатель-
ство на жизнь сотрудника право-
охранительного органа (ст. 317 УК 
РФ) — за попытку застрелить за-
державшего его инспектора ДПС 
ГИБДД УМВД России по городу Пер-
ми Константина Калинина и повре-
ждение имущества университета 
и двух автомобилей (ч. 2 ст. 167 УК 
РФ). Тимур Бекмансуров признал 
вину во всех инкриминируемых 
ему преступлениях.

Прокуратура в ходе прений 
требовала приговорить его к по-
жизненному лишению свободы 
с отбыванием наказания в течение 
первых пяти лет в тюрьме, а затем 
в исправительной колонии особо-
го режима. Сам Тимур Бекмансу-
ров и его адвокат Виктор Паньков 
просили менее сурового наказа-
ния, ссылаясь на состояние здоро-
вья подсудимого (после ранения, 
полученного при задержании, ему 
ампутировали левую ногу на уров-
не нижней трети бедра), отсутст-

вие у него судимостей ранее и дру-
гие смягчающие, по их мнению, 
обстоятельства. 

Оглашать приговор судья Перм-
ского краевого суда Сергей Ко-
робейников, рассматривавший 
дело единолично, начал 28 декаб-
ря в 11:00 и закончил уже после за-
вершения рабочего дня. Он попро-
сил подсудимого встать, отметив, 
что в дальнейшем тот сможет сесть 
на скамью, если ему станет тяже-
ло (с последним словом Бекмансу-
рову разрешили выступить сидя). 
Сначала судья в деталях изложил 
обстоятельства совершенных об-
виняемым преступлений. Далее 
он зачитал показания самого Ти-
мура Бекмансурова, данные им 
в ходе предварительного следст-
вия. В них бывший студент сооб-
щил, что спланировать нападе-
ние на одно из образовательных 
учреждений Пермского края ре-
шил еще в 2016 году, «испытывая 
чувство ненависти к окружающим 

людям и желая уничтожить себя 
самого», и подробно рассказал 
о подготовке и совершении пре-
ступления. Также судья зачитал по-
казания потерпевших и свидете-
лей, подтверждающие виновность 
нападавшего, и показания его род-
ственников и знакомых, говорив-
ших, что о желании иметь ору-
жие и планах устроить стрельбу 
Тимур Бекмансуров заявлял, еще 
учась в школе. Также судья напом-
нил, что психолого-психиатриче-
ская экспертиза признала Тимура 
Бекмансурова вменяемым, а зна-
чит, всю тяжесть совершенного им 
деяния он осознавал. 

Перед тем как огласить нака-
зание, Сергей Коробейников от-
метил, что при его назначении 
учитывались смягчающие об-
стоятельства, которые называ-
ли подсудимый и его адвокат. Но, 
принимая во внимание «исключи-
тельную общественную опасность 
совершенного Бекмансуровым де-
яния и, соответственно, исключи-
тельную общественную опасность 
его личности», суд назначил ему 
наказание в виде пожизненного 
лишения свободы. 

В соответствии с судебным ре-
шением первые три года Бекман-
суров будет сидеть в тюрьме, затем 
его переведут в исправительную 
колонию особого режима. 

Исковые требования к Тиму-
ру Бекмансурову о возмещении 
морального вреда на общую сум-
му 24,91 млн руб., поступившие от 
родственников погибших и постра-
давших, удовлетворены в полном 
объеме. Также суд удовлетворил 
иск о возмещении имущественно-
го вреда ПГНИУ на 275,8 тыс. руб. 
и требования владельцев двух ав-
томобилей, которые были повре-
ждены в ходе нападения, на общую 
сумму 70,4 тыс. руб.

На вопрос судьи, понятны ли 
ему решение суда, сроки и порядок 
его обжалования, Тимур Бекман-
суров ответил утвердительно. Бу-
дет ли он оспаривать приговор, по 
словам его адвоката, пока не реше-
но. «Сторона защиты только после 
скрупулезного анализа состоявше-
гося судебного акта сможет опреде-
лить дальнейшие действия»,— по-
яснил Виктор Паньков. 

Екатерина Артемова, 
Пермь

Расстрел оценили  
высшей мерой
Тимура Бекмансурова приговорили  
к пожизненному заключению

С беседы сторон в среду в Хамов-
ническом райсуде Москвы стар-
товало рассмотрение иска Гене-
ральной прокуратуры к частным 
лицам и компаниям, владеющим 
ПАО «Дальневосточное морское 
пароходство» (FESCO). Надзор 
требует вернуть обыкновенные 
бездокументарные акции ПАО го-
сударству на том основании, что 
изначально они были приобре-
тены на коррупционные доходы 
основателями группы «Сумма», 
братьями Зиявудином и Маго-
медом Магомедовыми, а потом 
в числе других активов спрятаны 
от конфискации. Для этого, по-
лагают истцы, использовались 
«связанные» с господами Маго-
медовыми и подконтрольные им 
лица. Ответчики требовали от-
клонить иск как неправосудный, 
но им было отказано.

Основания для иска заместите-
ля генпрокурора Игоря Ткачева, как 
следует из документов, имеющихся 
в распоряжении „Ъ“, стали результа-
ты прокурорского надзора за уголов-
ным делом основателя группы «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова и его 
старшего брата, экс-сенатора Маго-
меда Магомедова. Как сообщал „Ъ“, 
Мещанский райсуд признал их ви-
новными в организации преступ-
ного сообщества, мошенничества 
и растрат (ст. 210, 159 и 160 УК РФ), 
приговорив к 19 и 18 годам заключе-
ния соответственно.

При этом надзором было уста-
новлено, что, являясь членом Сове-
та федерации (СФ) в 2002–2009 го-
дах, Магомед Магомедов, несмотря 
на запреты, продолжал заниматься 
бизнесом. Более того, «будучи пред-
ставителем высшего органа власти 
и членом профильных комитетов 
и комиссий» СФ, Магомедов-старший 
«имел доступ к служебной информа-
ции о важнейших промышленных 
и инфраструктурных объектах, ко-
нечных бенефициарах и приорите-
тах государственной политики по 
их развитию, которую использовал 
для личного обогащения». На средст-
ва, полученные из непредусмотрен-

ных законом источников, полага-
ет надзор, он скупал перспективные 
и высоколиквидные активы, в том 
числе образующие естественные мо-
нополии и «имеющие стратегиче-
ское значение для обеспечения обо-
роны и безопасности государства». 
Так, привел пример истец, с 2006 года 
Магомедов-старший и его брат ста-
ли совладельцами Приморского тор-
гового порта, включенного в Реестр 
субъектов естественных монополий, 
а в 2011 году — Новороссийского мор-
ского торгового порта, являющегося 
крупнейшим участником рынка сти-
видорных услуг, который также вклю-
чен в реестр. Таким образом, полага-
ет надзор, успешность и доходность 
бизнеса братьев Магомедовых была 
поставлена в прямую зависимость от 
проводимой высшим органом власти 
политики, в которую экс-сенатор был 
вовлечен лично, принимая в ней не-
посредственное участие. Между тем, 
как считают в Генпрокуратуре, часть 
неправомерно полученного Магоме-
дом Магомедовым дохода в период 
работы в СФ была легализована «пу-
тем приобретения в 2012 году контр-
ольного пакета ПАО „Дальневосточ-
ное морское пароходство“ (FESCO)». 
При этом отмечается, что законных 
средств у Магомеда Магомедова, в том 
числе согласно его декларации, на 
сделку не было. Помимо же незакон-
ных для покупки пароходства были 
привлечены кредиты на общую сум-
му $800 млн, полученные в Goldman 
Sachs international и Raiffeisen Bank 
International AG.

«С целью сокрытия информации 
о конечных бенефициарах» и «созда-
ния видимости самостоятельности 
акционеров» акции FESCO, считает 
надзор, были «распределены» между 
связанными с господами Магомедо-
выми физическими лицами, среди 
которых в иске называются Сергей 
Базылев (выступает одним из ответ-
чиков) и глава GHP Group Марк Гар-
бер, а также юридические лица — 
та же GHP Group, Maple Ridge ltd, 
SGS Universal Holdings ltd, TPG Cap-
ital, GHP Group и Zutrek Holdings ltd 
(часть из них привлечена к суду).

В результате подконтрольная бра-
тьям Maple Ridge ltd стала обладате-
лем 49,9% акций FESCO, говорится 
в иске. Конечными же владельцами 
этого пакета, считают в ГП, выступа-
ли SGS Universal Holdings ltd (32,5%) 
и TPG Capital (17,4%). Еще 23,8% ак-
ций, контролируемых кипрским 
офшором Elvy Limited, поступи-
ли в управление GHP Group Мар-
ка Гарбера. Также, отмечается в ма-
териалах дела, на заемные средства 
у структур господ Магомедовых Сер-
геем Базылевым через Noubelius ltd 
и Zutrek Holdings ltd были приобре-
тены еще 9,6% акций.

Управление всеми юрлицами, 
считают в Генпрокуратуре, братья 
Магомедовы осуществляли «на осно-
ве корпоративных и тайных догово-
ренностей, а также финансовых обя-
зательств, что позволяло им скрыть 
свое присутствие и прямо влиять на 
операционную деятельность органи-
зации». Установив контроль над груп-
пой FESCO, господа Магомедовы, по 
версии надзора, «обеспечили приня-
тие советом директоров компании 
заведомо невыгодных для нее реше-
ний, в соответствии с которыми заем 
у иностранных банков был погашен 
за счет средств, привлеченных от вы-
пуска облигаций самой группы».

В 2018 году после начала уго-
ловного преследования господ Ма-
гомедовых наиболее ликвидные 
и дорогостоящие активы были реа-
лизованы ими «для последующего 
вывода средств за границу» или пе-
ререгистрированы на «иных лиц». 
Акции Новороссийского морско-
го торгового порта братья продали 
«Транснефти». Вырученные от сдел-
ки $750 млн по иску Генпрокуратуры 
у них конфисковал тот же Хамовни-
ческий райсуд Москвы. Это реше-
ние, уже вступившее в законную 
силу, надзор требует признать дока-
зательством того, что активы брать-
ев Магомедовых «являлись результа-
том их коррупционного поведения».

При этом, считают в Генпрокурату-
ре, братья Магомедовы продолжили 
«фактически» владеть FESCO, акции 
которого были «перераспределе-

ны между связанными с ними лица-
ми». На данный момент, отмечается 
в иске, конечными бенефициарами 
общества являются Зиявудин Маго-
медов (32,5% акций у него по пригово-
ру Мещанского суда были конфиско-
ваны, но соответствующее решение 
не вступило в законную силу), Миха-
ил Рабинович (26,5%), Андрей Севе-
рилов (23,8%) и Сергей Базылев (9,6%). 
«Договоренности названных лиц по 
номинальному держанию и управ-
лению в интересах Магомедовых ак-
ций с целью исключения обращения 
на них взыскания противны основам 
правопорядка и нравственности, по-
скольку преследовали цель сокрытия 
имущества от контролирующих ор-
ганов и получения противоправно-
го обогащения»,— говорится в иске, 

к рассмотрению которого Хамовни-
ческий райсуд приступил в среду. По 
данным Генпрокуратуры, эти ценные 
бумаги не могут являться объектом 
законного гражданского оборота, так 
как права на них возникли в результа-
те нарушения господами Магомедо-
выми антикоррупционных запретов 
и ограничений.

Один из представителей ответчи-
ков пояснил „Ъ“, что на беседу (фак-
тически предварительное слушание 
в гражданском процессе) явились 
юристы всех участвующих в раз-
бирательстве сторон. «Были приве-
дены многочисленные аргументы 
в пользу того, что данный иск вооб-
ще не должен рассматриваться, так 
как акции пароходства находятся 
в законном владении»,— отметил 

собеседник „Ъ“. По его словам, пред-
ставители господ Магомедовых, ко-
торые также выступают ответчи-
ками, попросили приостановить 
разбирательство до вступления вы-
несенного им приговора в законную 
силу или иного решения по уголов-
ному делу, так как в рамках уголов-
ного процесса крупный пакет акций 
уже был передан государству. Это 
и другие ходатайства судья Татьяна 
Перепелкова отклонила, назначив 
первое заседание по существу иска 
на 10 января 2023 года.

Кстати, в 2022 году она удовлетво-
рила два иска Генпрокуратуры к бра-
тьям Магомедовым и связанным 
с ними структурам, взыскав в общей 
сложности более $900 млн.

Николай Сергеев

FESCOнули
Началось рассмотрение иска Генпрокуратуры о конфискации акций Дальневосточного морского пароходства

Тимур Бекмансуров не 
смог убедить суд не на-
значать ему пожизнен-
ное лишение свободы   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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Nikkei 225 26340,50 (–107,37)
РТС 933,76 (–26,75)
FTSE 100 7497,19 (+24,18)

DAX 30 13925,60 (–69,50)
DJIA* 33029,34 (–212,22)
NASDAQ Composite* 10423,89 (–73,97)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.12.22
Австралийский доллар 48,0809
Английский фунт 85,8053
Белорусский рубль 26,3274
Датская крона 10,1897

Доллар США 71,3261
Евро 75,6600
Индийская рупия** 86,1701
Казахский тенге** 15,4848

Канадский доллар 52,4341
Китайский юань 10,1469
Норвежская крона* 72,6061
СДР 94,9236

Сингапурский доллар 52,9518
Новая турецкая лира* 38,1462
Украинская гривна* 19,3130
Шведская крона* 68,2435

Швейцарский франк 76,6782
Японская иена** 53,2682
*За 10. **За 100. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

Минпросвещения направило письмо 
в подведомственные региональные 
образовательные учреждения о росте 
опасности кибератак. Регулятор пред-
лагает отказаться от обновлений зару-
бежного софта, а также блокировать 
зарубежный трафик и исключить ска-
чивания файлов с иностранных ресур-
сов. Внимание регуляторов к образо-
вательному сегменту усилилось после 
инцидента со взломом сервиса «Мос-
ковской электронной школы», счита-
ют эксперты. Но предложенные меры, 
по их мнению, будут не слишком эф-
фективными.

„Ъ“ ознакомился с письмом Минпрос-
вещения от 19 декабря в адрес региональ-
ных органов исполнительной власти, кури-
рующих сферу образования. Министерство 
отмечает, что растет риск хакерских атак 
путем внедрения в российские системы вре-
доносного кода через обновление зарубеж-
ного софта.

В связи с этим предлагается не обнов-
лять ПО, на котором работают региональные 
структуры, и провести аудит кибербезопасно-
сти, а также отключить неиспользуемые служ-
бы и веб-сервисы, убрать зарубежные встроен-

ные приложения и счетчики посещаемости 
с сайтов (ReCAPTCHA, YouTube, Google Analyt-
ics и др.), встроенные видео- и аудиофайлы, за-
гружаемые со сторонних сайтов, «заменив их 
гиперссылкой на такие ресурсы». Минпрос-
вещения также просит блокировать трафик 
из «теневого интернета», Tor-браузера, а так-
же «поступающий с IP-адресов, страной про-
исхождения которых являются США» и дру-
гие недружественные страны.

В письме говорится, что анализ угроз без-
опасности Федеральной службой по техни-
ческому и экспортному контролю (ФСТЭК) 
показал, что хакерские группировки, вклю-
чая Anonymous, призывают администрато-
ров государственных информсистем рас-
крыть данные об особенностях их работы, 
чтобы злоумышленники смогли получить 
доступ. В министерстве не ответили „Ъ“.

В конце сентября хакеры атаковали 
IT-инфраструктуру столичной мэрии, из-за 
чего несколько дней нестабильно работал 
сервис «Московская электронная школа» 
(см. „Ъ“ от 21 сентября). Позже в сеть попа-
ли данные из системы, 17 млн строк с ФИО, 
номерами телефонов, СНИЛС и датами ро-
ждения пользователей МЭШ (см. „Ъ“ от 13 
декабря). Собеседник „Ъ“ в правительстве 

отмечал, что одним из последствий утечки 
могут стать «точечные атаки на детей россий-
ских госслужащих и бизнесменов».

В первую очередь обращение Минпросве-
щения было разослано регионам не для уси-
ления защиты сетей, а для выполнения ре-
комендаций ФСТЭК, считает гендиректор 
«Ордерком» Дмитрий Галушко: «После гром-
кого инцидента с утечкой МЭШ надзорные 
органы обратили внимание на защищен-
ность IT-систем в области начального и сред-
него образования». Но заметного действия на 
саму кибербезопасность в регионах обраще-
ние ведомства не окажет, уверен он.

В целом хакерская активность в России 
усилилась после начала военных действий 
на Украине. Еще весной правительство по-
ручило госсайтам и сервисам перейти на ис-
пользование DNS-серверов (domain name sys-
tem — система доменных имен, обеспечивает 
связь адреса сайта с его IP) в РФ, удалить загруз-
ки с иностранных сайтов (баннеры, счетчики 
и т. д.) (см. „Ъ“ от 6 марта). Но даже спустя пол-
года после предписания убрать коды, загружа-
емые из-за рубежа, госсайты продолжали ими 
пользоваться (см. „Ъ“ от 28 октября).

Самый полезный совет из перечня Мин-
просвещения — аудит кибербезопасности, 

считает руководитель направления защиты 
DDoS-Guard Денис Сивцов. В документе упо-
минаются зарубежные хакерские группи-
ровки и предлагается блокировать трафик 
из США и Европы, но это не решение про-
блемы, поясняет эксперт: во-первых, хакеры 
есть и в России, во-вторых, ничто не мешает 
злоумышленникам из любых стран органи-
зовать атаку с российских IP-адресов. Меж-
ду тем, уточняет он, ограничение доступа по 
геопризнаку может привести к потере леги-
тимного трафика, если посетители сайта ис-
пользуют VPN или находятся за рубежом.

С этим согласны эксперты «Информза-
щиты»: ничто не мешает злоумышленникам 
арендовать российский IP-адрес, а для ре-
альных пользователей это может стать про-
блемой. «Странно, что вопрос блокировки 
ставится перед образовательными учрежде-
ниями, а не перед провайдерами»,— добавля-
ет партнер Адвокатского бюро ЕМПП Мерген 
Дораев. Учебные заведения, полагает он, мо-
гут закупить новый софт взамен ПО, признан-
ного небезопасным, но «с учетом существую-
щей системы бюджетирования и тендерных 
процедур это займет очень много времени».

Татьяна Исакова, Тимофей Корнев, 
Никита Королев

Отмена послабления в выполнении 
требований по информационной без-
опасности со следующего года может 
осложнить жизнь небольших профу-
частников рынка. Затраты на реализа-
цию этих требований сильно выросли 
в этом году на фоне ухода зарубежных 
вендоров. Кроме того, финансовые по-
казатели многих игроков оставляют 
желать лучшего. Эксперты предупре-
ждают, что выполнение требований 
приведет к увеличению стоимости 
услуг и перетоку клиентов к крупным 
игрокам.

С 1 января 2023 года прекратят действо-
вать послабления Банка России для некре-
дитных финансовых организаций (НФО) 
в отношении требований по информаци-
онной безопасности и операционной ста-
бильности. Национальная ассоциация 
участников фондового рынка (НАУФОР) 
предлагает сохранить неприменение мер 
воздействия за нарушение этих требований 
и в следующем году. НАУФОР неоднократ-
но обращалась в Банк России с предложе-
нием «пересмотреть подход для регулирова-
ния информационной безопасности в НФО, 

сделать его более гибким и пропорциональ-
ным», говорит ее глава Алексей Тимофеев. 
Однако, по его словам, «регулятор пока не го-
тов к этому». В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

• Положение ЦБ «Об установлении обяза-
тельных для НФО требований к обеспечению 
защиты информации при осуществлении де-
ятельности в сфере финансовых рынков в це-
лях противодействия осуществлению неза-
конных финансовых операций» было принято 
в апреле 2021 года. Большая часть его положе-
ний должна была вступить в силу с 1 января 
и 1 июля 2022 года. Его положения относятся 
ГОСТу по кибербезопасности для финсектора 
(Р 57580). В частности, он требует разграни-
чения доступа к информации, защиты сетей 
передачи данных, предотвращения утечек, 
обработку инцидентов, обеспечение антиви-
русной защиты и др. В этом году ЦБ никого 
не штрафует за несоблюдение норм.
Внедрение новых стандартов кибербез-

опасности преследует разумную цель — по-
высить качество предоставляемого сервиса, 
в частности, должно сократиться количество 
случаев неправомерного доступа к клиент-
ской информации и незаконных финансо-
вых операций, указывает начальник казна-

чейства БК «Ингосстрах-Инвестиции» Игорь 
Кириллов. Однако основная проблема со-
стоит в значительных расходах, на которые 
придется пойти участникам рынка, указы-
вает главный аналитик «РегБлок» Анна Ава-
кимян, в первую очередь на программное 
обеспечение. В связи с уходом части ино-
странных вендоров их продукты требуют 
импортозамещающих аналогов, которые 
могу увеличить издержки на 30–60%, пола-
гает эксперт. Рост программной нагрузки 
требует и аппаратного усиления, в ряде слу-
чаев — замены серверов на более мощные. 
В целом госпожа Авакимян оценивает затра-
ты в десятки миллионов рублей.

Между тем показатели НФО в этом году 
заметно ухудшились. По данным ЦБ, в пер-
вом—третьем кварталах доля убыточных 
профучастников составляет около 50%, тог-
да как в прошлые три года не поднималась 
выше 36%. Еще у 17–21% НФО рентабель-
ность капитала не превышает 10%. Общее ко-
личество профучастников в настоящее вре-
мя превышает 500 компаний.

Новые стандарты кибербезопасности для 
профучастников «написаны негибко и на 
практике требования невыполнимы для не-

больших организаций», считает управляю-
щий директор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров. Таких, по его оценке, на рын-
ке сейчас около 80%. К малым профучастни-
кам относятся компании с небольшим объ-
емом сделок купли-продажи ценных бумаг 
(до 100 млрд руб. за квартал для брокеров 
и до 50 млрд руб. за квартал для дилеров), ко-
личеством клиентов не более 2 тыс. лиц, не-
большим объемом клиентских активов (не 
более 50 млрд руб. при брокерском обслужи-
вании, до 10 млрд руб. в ДУ).

«Если бы новые требования вводились 
с рассрочкой на три-пять лет, то более мел-
кие участники с относительно небольшой 
клиентской базой могли бы сгладить рас-
ходную нагрузку»,— отмечает госпожа Ава-
кимян. Малые профучастники, по мнению 
господина Кириллова, станут в результате 
еще менее конкурентоспособными, что мо-
жет привести к перетоку клиентской базы 
в пользу крупных участников, а это означа-
ет снижение конкуренции на рынке и по-
вышение риска концентрации на крупных 
профучастниках.

Ксения Куликова,  
Юлия Пославская

Школы просят не обновляться
Минпросвещения предупредило регионы о возросших рисках кибератак

Безопасность по всей информе
У послаблений ЦБ по требованиям к профучастникам рынка истекает срок

На этой неделе активизировались 
чиновники, радеющие за скорейшее 
создание специальной карты для 
иностранных туристов на базе пла-
тежной системы «Мир». В понедель-
ник министр экономики Максим 
Решетников сообщил, что «Карта ту-
риста» необходима для увеличения 
потока иностранных туристов в РФ. 
В среду вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко заявил, что «Карта туриста» 
может появиться в ближайшее вре-
мя. По задумке, такая карта позволя-
ет нерезиденту при въезде в страну 
быстро ее активировать, перевес-
ти средства и, уезжая, например, за-
брать их, не входя в конфликт с ме-
ждународным законодательством.

Однако у экспертов идея вызы-
вает пока лишь скепсис. По дан-
ным представителей туротрасли, 
въездной организованный турпоток 
в Россию по итогам 2022 года сокра-
тился более чем на 90% (см. „Ъ“ от 27 
декабря) и для его оживления боль-

шую роль могло бы сыграть упроще-
ние визового режима, а не специаль-
ная карта для туристов. Иностранец, 
приехавший в Россию по турпутевке 
или в командировку, уже сейчас мо-
жет открыть себе карту «Мир», в том 
числе и моментальную, в россий-
ском банке, подчеркивают участни-
ки платежного рынка.

Экспертов занимает вопрос, для 
кого тогда создается «Карта тури-
ста». Китайские туристы спокойно 
могут пользоваться в России картой 
UnionPay, у туристов из ближнего 
зарубежья уже с большой долей ве-
роятности есть карта «Мир» россий-
ского банка. Всерьез ждать в России 
туристов из недружественных стран 
в нынешних условиях могут только 
патологические оптимисты.

Но самый главный вопрос за-
ключается в том, как пополнить эту 
«Карту туриста». И главное зачем? 
Если у отважного путешественни-
ка в наши края есть наличные, то 
он прекрасно может тратить их без 
карты, если он получит здесь день-
ги переводом без открытия счета, 
то у него, опять же, будут наличные, 
а если он быстро может перевести 
себе безналичные на счет в россий-
ском банке, то он без труда превра-
тит их в наличные.

Но допустим, крайний вариант, 
турист привык обходиться без на-
личных — единственное, что ему 
может помешать сегодня открыть 
карту «Мир», это отсутствие возмож-
ности оформить ее прямо в аэропор-
ту или на вокзале. Таким образом, 
речь надо вести не о создании спе-
циальной «Карты туриста», а о пун-
ктах выдачи туристам карт «Мир» 
на вокзалах и аэропортах. В этом 
случае проект становится не толь-
ко логичным, но и быстро и недо-
рого реализуемым. А пока это напо-
минает объявленный ранее проект 
по созданию специальной карты 
для россиян, отправляющихся от-
дыхать в Турцию,— похоже, оба на-
ходятся на одной и той же вербаль-
ной стадии.

обсудить 
kommersant.ru/13363

В России, похоже,  
так ждут иностранных  
туристов, что готовы 
специально для них 
создать новый рас- 
четный продукт, впро- 
чем, зачем, эксперты  
угадать затрудняются

правила  
игры

В карты с иностранными туристами 
изучает корреспондент  
отдела финансов 

Максим Буйлов

Экспорт «Газпрома» на ключе-
вые для него зарубежные рын-
ки в 2022 году рухнул на 46%, 
до 100,9 млрд кубометров, тем 
самым достигнув самого низ-
кого уровня в истории ком-
пании. Практически все сни-
жение экспорта пришлось на 
страны ЕС, поставки в которые 
сократились в 2,5 раза. На фоне 
снижения экспорта добыча  
газа «Газпрома» упадет на 20% 
до рекордного минимума 
в 412,6 млрд кубометров. При 
сохранении нынешних тенден-
ций в 2023 году экспорт может 
упасть еще на 25%, а доля «Газ-
прома» на рынке ЕС окажется 
в два раза меньше, чем у США.

Экспорт газа «Газпрома» в даль-
нее зарубежье по итогам 2022 года 
составит 100,9 млрд кубометров 
против 185,1 млрд кубометров го-
дом ранее, сообщил 28 декабря гла-
ва российской монополии Алексей 
Миллер. Таких низких показателей 
экспорта на ключевые для компа-
нии европейские рынки не было 
даже в 1990 году, когда на экспорт 
ушло 110 млрд кубометров газа. 

На фоне снижения экспорта 
добыча в 2022 году снизится до 
412,6 млрд кубометров, в прош-
лом году этот показатель составлял 
514,8 млрд кубометров. На таком 
же низком уровне — 418,5 млрд ку-
бометров — добыча компании на-
ходилась только в 2015 году. 

«Этого газа нам вполне хватит для 
того, чтобы исполнить все свои обя-
зательства перед нашими потреби-
телями внутри страны и поставить 
необходимые объемы на экспорт. 
243,1 млрд кубометров газа будет 
поставлено из газотранспортной 
системы „Газпрома“ нашим россий-
ским потребителям. И 100,9 млрд 
кубометров газа — в страны дальне-
го зарубежья»,— следует из сообще-
ния господина Миллера.

На фоне военных действий на 
Украине «Газпром» постепенно пе-
рекрывал поставки газа в Европу, 

исторически самый главный свой 
экспортный рынок, сначала пол-
ностью прекратив поставки по га-
зопроводу Ямал—Европа, затем 
через «Северный поток» и резко со-
кратив экспорт через Украину. 

Пока в работе остаются только 
два маршрута поставок газа — че-
рез «Турецкий поток» и транзитом 
через Украину, но суммарные по-
ставки по ним с осени не превы-
шают 2 млрд кубометров в месяц. 
В целом за год экспорт в ЕС мог со-
ставить около 61 млрд кубометров 
против 146 млрд кубометров в 2021 

году. Снижение поставок в Европу 
привело к тому, что цены на газ 
весь год находились на рекордном 
уровне. Рост цен во втором полуго-
дии также сократил экспорт в Тур-
цию, который в 2022 году, по оцен-
ке „Ъ“ на основе данных турецкой 
статистики, мог упасть по срав-
нению с 2021 годом на 19,5%, до 
21,5 млрд кубометров.

Единственным направлением, 
где экспорт в 2022 году рос, был Ки-
тай, где объемы поставок в отдель-
ные дни декабря превышали кон-
трактные уровни. «Мировой рынок 

газа будет развиваться высокими 
темпами, и, по долгосрочному про-
гнозу, в ближайшие 20 лет потре-
бление вырастет на 20%. Этот же 
прогноз говорит, что за 20 лет рост 
потребления в Китае обеспечит 40% 
всего мирового прироста»,— заявил 
Алексей Миллер. Он также добавил, 
что российские месторождения «бу-
дут давать газ на много-много лет 
вперед, и некоторые месторожде-
ния закончат свою добычу в 2141 
году, а может быть, даже и позже».

В 2023 году экспорт может 
упасть еще больше. В настоя-
щий момент «Газпром» поставля-
ет в ЕС около 68 млн кубометров 
газа в сутки, и возможности для 
существенного роста поставок от-
сутствуют, так как для этого нужно 
политическое решение по возоб-
новлению использования газопро-
вода Ямал—Европа либо увели-
чение объемов транзита через 
Украину. Если экспорт газа в Китай 
в 2023 году составит, как предпола-
гается, 25 млрд кубометров, а по-
ставки в Турцию и ЕС останутся на 
текущем уровне, общий экспорт 
«Газпрома» в дальнее зарубежье мо-
жет упасть до 75 млрд кубометров.

В таком случае объем поставок 
российского газа в ЕС впервые 
в истории будет меньше, чем по-
ставки из США. В 2022 году Европа 
импортировала около 43 млн тонн 
(56 млрд кубометров) СПГ из США.

Татьяна Дятел

«Газпром» учится жить без Европы
Экспорт компании в 2022 году побил антирекорд
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Микрофинансовые компа-
нии завершают очередной кри-
зисный год с высокими пока-
зателями по чистой прибыли 
и выданным займам. Для мно-
гих компаний они оказались 
выше и показателей 2021 года, 
и первоначальных прогнозов 
на 2022 год. В следующем году 
участники рынка ждут консо-
лидации сегмента вокруг круп-
нейших игроков, которые смо-
гут сохранить рентабельность 
в условиях регуляторных ог-
раничений. Эксперты счита-
ют, что рост рынка ограничит 
в основном сокращение спроса 
на займы.

Результаты микрофинансовых 
компаний по итогам 2022 года будут 
заметно выше, чем в 2021 году, и луч-
ше, чем прогнозы на 2022 год, пока-
зал опрос „Ъ“ крупнейших МФО.

Так, по предварительным оцен-
кам, чистая прибыль «Займера» 
составит 3 млрд руб.— это исто-
рический рекорд для компании, го-
ворит ее гендиректор Роман Мака-
ров. «Лайм Займ» смогла полностью 
компенсировать падение результа-
тов во втором квартале активным 
ростом выдач в третьем и четвер-
том. Объемы выдач за второе полу-
годие уже превысили значения год 
к году на 25%, добавляет управляю-

щий директор компании Олеся Ки-
силева. Основные показатели по 
итогам года будут выше, чем циф-
ры, которые закладывались в на-
чале года, подтверждает коммерче-
ский директор МФК «МигКредит» 
Марат Аббясов.

• Рынок МФО показал значитель
ный рост уже по итогам третьего 
квартала (см. „Ъ“ от 28 ноября). 
По данным Банка России, по итогам 
третьего квартала портфель ми
крозаймов достиг 364 млрд руб., 
что на 5% выше показателя преды
дущего квартала и на 19% выше 
аналогичного периода прошлого го
да. Чистая прибыль микрофинан
совых компаний (МФК) выросла 
до 13,2 млрд руб., на 18% превысив 
показатель девяти месяцев прош
лого года. Чистая прибыль микро
кредитных компаний (МКК) также 
превысила 13 млрд руб., что почти 
на 40% выше аналогичного периода 
прошлого года.
«Несмотря на сложную экономи-

ческую ситуацию, рынок МФО пока-
жет рост на уровне 10–15% год к году. 
Это неплохой показатель в сложив-
шихся условиях, хотя и вдвое ниже 
тех темпов роста, которые демон-
стрировал рынок до пандемии (по 
данным ЦБ, в 2019 году объем рынка 
вырос почти на 30%.— „Ъ“)»,— пола-
гает господин Аббясов. Гибкое управ-

ление кредитным риском (переклю-
чение с длинных instаllment-займов 
на короткие займы «до зарплаты»), 
меньшая, чем у банков, зависимость 
от ключевой ставки (более 360% го-
довых по самым популярным зай-
мам «до зарплаты» при максималь-
ной в этом году ключевой ставке 
20%, а сейчас — 7,5%), короткий сред-
ний срок микрозаймов (часто до 30 
дней) позволяют МФО гибко пере-
сматривать кредитную политику, 
поясняет гендиректор МКК Credit-
ter Игорь Смирнов.

Впрочем, не все настроены оп-
тимистично. Данные еженедельно-
го оперативного мониторинга СРО 
«МиР» показывают, что крупнейшие 
компании только во второй декаде 
декабря вернулись к объемам вы-
дач, которые были в феврале, уточ-
няет председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев. В ответ на «шоки» 
крупные компании существенно 
ужесточали оценку платежеспособ-
ности заемщиков и сокращали вы-
дачи, поясняет он, выдачи «отказни-
кам» перетекали в средние и малые 
МФО, работающие прежде всего 
в офлайне.

В 2023 году участники рынка ждут 
роста на 10–20%, консолидации от-
расли вокруг крупнейших игроков 
и ужесточения конкуренции меж-
ду ними. Риск-аппетиты кредиторов 

продолжат снижаться в условиях 
очередного витка регуляции рынка, 
считает Роман Макаров.

«Окажут влияние макропруден-
циальные лимиты, снижение днев-
ной ставки до 0,8% (в настоящее вре-
мя 1%.— „Ъ“), ограничение переплат 
(предельный уровень переплаты по 
займу с учетом процентов, штрафов 
и пеней, в этом году 1,5х, в 2023 году 
1,3х.— „Ъ“). Они повлекут новые из-
менения в скоринговых моделях 
МФО, будут стимулировать компа-
нии концентрироваться на качест-
венных клиентах»,— добавляет ген-
директор группы компаний Eqvanta 
Андрей Клейменов. В результате, по 
оценке ЦБ, покинуть рынок могут 
около 300 компаний, то есть четверть 
всех участников. «Поэтому крупные 
игроки могут нарастить выручку 
даже больше»,— ожидает господин 
Клейменов.

Эксперты при этом сомневают-
ся, что ужесточение регулирования 
микрофинансового сегмента бу-
дет основным сдерживающим фак-
тором роста отрасли в следующем 
году. Основное ограничение по вы-
дачам, считает главный аналитик 
«Иволга Капитала» Марк Савичен-
ко, будет со стороны спроса, кото-
рый будет падать вместе со сниже-
нием потребления.

Полина Трифонова

Прибыль до зарплаты
МФО заканчивают год ростом показателей

В августе депутат Госдумы от пар-
тии «Справедливая Россия — За 
правду» (СРЗП) Дмитрий Кузнецов 
уже вносил на рассмотрение зако-
нопроект о принудительном лицен-
зировании объектов авторского 
и смежного права (включая софт, 
кино- и видеопродукцию, базы дан-
ных) правообладателей, ушедших 
с российского рынка после нача-
ла военных действий на Украине. 
Но мера не нашла поддержки ни 
у участников рынка, ни у регулято-
ров: Минцифры посчитало проект 
недоработанным (см. „Ъ“ от 6 сен-
тября и 7 октября). По словам зам-
преда комитета РСПП по интеллек-
туальной собственности Анатолия 
Семенова, который входит в рабо-
чую группу по законопроекту, сей-
час готовится его новая редакция.

Гражданский кодекс (ГК) уже со-
держит основания для принудитель-
ного лицензирования, но оно может 
быть использовано только в опреде-
ленных случаях (в отношении ли-
цензий на изобретения, промыш-
ленные образцы, полезные модели 
и селекционные достижения), а сама 
лицензия предоставляется по реше-
нию суда, отмечает адвокат Pen & Pa-
per Виктор Рыков. Таким образом, 
полагает он, для запуска нового ме-
ханизма потребуется внесение изме-
нений в ГК.

«Декриминализация» нелегаль-
ного использования софта значи-
тельно замедлит темпы импортоза-
мещения ПО и нанесет урон всему 
российскому IT-рынку, считает ген-
директор компании «МойОфис» Па-
вел Калякин: «Кроме того, иностран-
ные производители программных 

продуктов могут использовать лю-
бые возможные способы для уда-
ленного контроля за действиями 
российских пользователей». Реали-
зация инициативы будет, «по сути, 
просто ожиданием возвращения 
правообладателей в страну», счита-
ет глава Datana Владимир Захаров.

В то же время гендиректор iPavlov 
Лоран Акобян не видит противоре-
чий механизма принудительного ли-
цензирования с импортозамещением 
ПО: «Их сочетание позволяет в неста-
бильные времена обеспечивать бес-
прерывное использование ПО, необ-
ходимого критическим IT-системам». 
Глава совета директоров «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов считает, что 
в текущей ситуации мера необходи-
ма, но ее следует доработать: «Логич-
но установить двойную оплату соф-
та, при котором 50% средств идет на 
спецсчет, а еще 50% — на поддержку 
российских разработчиков».

Никита Королев

Софтсем  
без иностранцев  
не обойтись

Количество подписчиков у топовых блоге-
ров TikTok в 2022 году не сократилось, не-
смотря на введенные платформой ограни-
чения, подсчитали в Traffic. Тем не менее, 
чтобы компенсировать потери доходов от 
рекламы, блогеры переходят в другие со-
цсети: самым популярным выбором стал 
Telegram. Рекламные инвестиции в продви-
жение через TikTok по итогам года снизят-
ся, хотя ранее это был один из самых быст-
рорастущих сегментов, говорят эксперты. 
Тем не менее общий интерес рекламодате-
лей к блогерам с устойчивой аудиторией ко-
ротких роликов сохранится.

„Ъ“ ознакомился с исследованием о трендах 
в блогосфере в 2022 году, проведенным агентством 
Traffic (входит в Okkam, ранее — Dentsu Russia). 
В нем проанализирована миграция аудитории из 
TikTok и других соцсетей, а также с площадки, на 
которых блогеры создавали свои аккаунты. Общее 
количество подписчиков 15 топовых российских 
блогеров TikTok составляет 11 млн человек: выяс-
нилось, что их число не уменьшилось, несмотря 
на введенные соцсетью ограничения, даже прои-
зошел небольшой прирост показателя на 3% (срав-
нивались данные января и июля).

TikTok ограничил для российских пользовате-
лей загрузку нового контента и возможность вес-
ти прямые трансляции после того, как была введе-
на уголовная ответственность за распространение 
фейков о российской армии. По оценке аналити-
ков Traffic, избежать падения числа подписчиков 
российским блогерам удалось в первую очередь за 

счет аудитории, которая уехала из РФ и теперь жи-
вет в странах СНГ. По данным Mediascope, средне-
суточный охват TikTok в России, несмотря на ог-
раничения, тоже растет: в октябре 2021 года он 
составлял 23%, в октябре 2022 года — 21% (доля от 
всего населения РФ старше 12 лет).

У всех топовых тиктокеров уже были личные 
страницы и паблики (сообщества) во «ВКонтакте». 
В топ-3 по подписчикам там среди них оказались 
Валя Карнавал (829 тыс. человек), Карина Кросс 
(811 тыс.) и Даня Милохин (742 тыс.). Некоторые 
тиктокеры переходили в Telegram: более полови-
ны их каналов там были созданы после 24 февра-
ля. В Telegram лидирует Валя Карнавал (561 тыс. 
подписчиков), на втором месте — Аня Покров 
(382 тыс.), на третьем — Карина Кросс (245 тыс.).

При этом вовлеченность у тиктокеров в Tele-
gram выше, чем во «ВКонтакте», подсчитали ана-
литики: в Telegram в контент вовлекались 72% 
аудитории, в пабликах и на личных страницах 
VK у тиктокеров показатель вовлеченности ред-
ко достигает даже 20% (ER Reach — средний пока-
затель вовлеченности по просмотрам за март—
июль). С февраля по август Telegram-каналы 
TikTok-блогеров увеличили число подписчиков 
в среднем на 350%, а страницы «ВКонтакте» — на 
7%. Telegram в целом лидирует по миграции ау-
дитории. Частота его использования, по данным 
Traffic, выросла у 70% пользователей, «ВКонтак-
те» — у 38%, YouTube — у 36%, WhatsApp — у 30%. 
Агентство опросило 200 мужчин и женщин в воз-
расте 25–44 года в городах с населением больше 
100 тыс. человек.

В то же время рекламные инвестиции в TikTok 
падают, говорят эксперты. В 2021 году в Isobar Mos-
cow оценивали годовой оборот российского рын-
ка рекламы в TikTok в 1,1 млрд руб. До 2021 года 
рекламные инвестиции росли стремительно, 
а в 2022-м стремительно упали, говорит исполни-
тельный директор рекламного агентства SA Media 
Никита Прибыловский: «Реклама в TikTok остает-
ся актуальной, но сейчас нормально ее там разме-
щать российским рекламодателям не получится. 
Различные обходные пути неэффективны».

Полностью компенсировать потери за счет 
других соцсетей вряд ли удастся. Во «ВКонтакте» 
и Telegram с блогерами уходит меньшая часть под-
писчиков, что, естественно, влияет на стоимость 
рекламы, добавляет Никита Прибыловский: 
«К тому же для успешности на конкретной плат-
форме требуется адаптированный контент. Из-за 
этого многим TikTok-блогерам тяжело работать во 
„ВКонтакте“ и Telegram».

В то же время специалист по медийной рекла-
ме Roistat Наталья Попова уточняет, что, хотя тар-
гетированная реклама в TikTok на РФ недоступна, 
размещения могут быть актуальны для рекламо-
дателей, которые продвигаются в СНГ: «Блогеры, 
которые быстро сориентировались в марте, к те-
кущему моменту набрали уже достаточное ядро 
аудитории и во „ВКонтакте“, и в Telegram. Это все 
еще меньше, чем в TikTok, но уже достаточно для 
многих рекламодателей». Поэтому, считает она, 
в 2023 году бизнес снова потянется к блогерам, ко-
торые собрали вокруг себя аудиторию.

Валерия Лебедева

Тиктока этого мало
Блогеры диверсифицируют сети заработков

Такие покупки могут отложить на 
выходные перед праздниками, а так-
же перенести в онлайн, что сегодня 
требует времени из-за повышенной 
нагрузки на курьеров в последние 
недели декабря, говорит он.

Руководитель направления иссле-
дований и консалтинга Focus Tech-
nologies Михаил Васильев отмечает, 
что предновогодний рост посещае-
мости торговых центров в этом году 
также оказался менее выраженным, 
чем обычно. По данным компании, 
Mall Index (количество посетителей 
на 1 тыс. кв. м) в торговых центрах 
Москвы 19–25 декабря вырос отно-
сительно предыдущих семи дней 
на 9%. Но относительно аналогич-
ного периода прошлого года показа-
тель оказался ниже на 11%, а относи-
тельно конца декабря 2019 года — на 

26%. В торговых центрах Санкт-Пе-
тербурга Mall Index 19–25 декабря 
вырос на 7% неделя к неделе, но был 
меньше аналогичного периода 2021 
года на 10%, а уровня 2019 года — на 
29%, подсчитали в Focus.

Как считает Михаил Васильев, 
на настроения покупателей, кро-
ме стремления к экономии, влияет 
и снижение ассортимента магази-
нов в торговых центрах из-за ухода 
части зарубежных брендов. Кроме 
того, указывает он, предновогод-
ние акции и распродажи ритейлеры 
в этом году проводят менее активно. 
По данным опроса ВТБ, доля росси-
ян, готовых покупать предновогод-
ние подарки на распродажах, с 2021 
года сократилась с 39% до 30%, а но-
вую одежду или предметы интерье-
ра — с 19% до 14%.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова

Елочка, ужмись!

Продажи биологически актив-
ных добавок (БАД) в аптеках, 
которые после провала в апре-
ле—июле стали расти в конце 
лета, вновь сократились в но-
ябре. За месяц было продано 
23,2 млн упаковок, что почти 
на 17% меньше год к году. Экс-
перты связывают это не толь-

ко со стремлением покупате-
лей к экономии, но и со сни-
жением распространения 
COVID-19, так как эти средст-
ва используются при реабили-
тации после перенесенного за-
болевания. Кроме того, зна-
чительную конкуренцию фар-
мритейлерам составляют мар-

кетплейсы, продающие БАДы 
по более низкой цене. 

Как следует из имеющегося у „Ъ“ 
отчета DSM Group, в ноябре аптеч-
ные сети реализовали 23,2 млн упа-
ковок БАДов на 7,5 млрд руб. Хотя 
в денежном выражении этот объем 
вырос на 0,6% к октябрю, но в нату-
ральном — сократился на 3,4%. Еще 

заметнее продажи добавок в упаков-
ках сократились в годовом измере-
нии — на 16,8% по сравнению с ноя-
брем 2021 года. 

В «Эвалар» — крупном произво-
дителе и продавце БАДов — подтвер-
ждают падение их продаж. В ноя-
бре этого года спрос упал на 14% год 
к году, говорит представитель компа-
нии Екатерина Беляева. В прошлом 
году в это время добавки активно 
покупались как средства для реаби-
литации после перенесенного COV-
ID-19. Спрос падает также из-за более 
позднего в ноябре всплеска гриппа 
и ОРВИ, когда активно покупаются 
витамины и биодобавки, соглаша-
ется гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. 

В сети «36,6» говорят, что в ноябре 
2022 года продали около 1,5 млн упа-
ковок БАДов, что почти на 38% боль-
ше год к году. У других сетей ситуа-
ция иная. В «Здравсити» спрос на 
БАДы по итогам января—ноября 
2022 года снизился год к году на 7% 
в упаковках, в «Ригле» за этот же пе-
риод — на 1%. 

По данным DSM Group, по ито-
гам 11 месяцев аптечными сетя-
ми в целом реализовано 263,7 млн 
упаковок БАДов — это на 6,5% 
меньше год к году. Общая выруч-
ка — 81,8 млрд руб., что, напротив, 
больше на 12,3% год к году за счет 
увеличения цен. Однако на протя-

жении 2022 года продажи БАДов 
в фармрознице шли неравномерно. 

В марте ажиотажный спрос, выз-
ванный после 24 февраля не только 
на БАДы, но и на лекарства, позво-
лил фармрознице продать рекорд-
ные 37,3 млн упаковок биодобавок 
на 12,3 млрд руб., что оказалось на 

42,7% больше по сравнению с февра-
лем. В апреле продажи провалились 
на 38,5% месяц к месяцу, в мае — на 
15,5%. В июне и июле сокращение 
составило соответственно на 9,4% 
и 5% месяц к месяцу. Падение спро-
са на БАДы прекратилось в августе, 
когда было продано 18 млн упако-
вок на 5,7 млрд руб., что на 5,1% боль-
ше, чем в июле, и продолжился рост 
в сентябре—октябре. 

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка считают, что снижение в ноябре 
объемов реализации БАДов в апте-
ках отображает общую тенденцию 
к началу более заметного сокраще-

ния потребителями своих расходов, 
чем летом. В первую очередь покупа-
тели начинают отказываться от би-
одобавок, так как это не жизненно 
важная продукция, отмечает дирек-
тор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов.

Зато, по словам эксперта, часть 
спроса оттянули на себя маркетплей-
сы. «За счет снижения операцион-
ных расходов и значительного ассор-
тимента интернет-площадки имеют 
возможность предложить более низ-
кие цены, в том числе на БАДы»,— 
поясняет господин Беспалов. У «Эва-
лар» доля продаж в онлайн-сегменте 
в обороте уже превысила 20%, го-
ворит Екатерина Беляева. Она до-
бавляет, что онлайн-продажи рас-
тут гораздо быстрее традиционного 
аптечного сегмента. В Wildberries 
видят устойчивый интерес потре-
бителей к покупкам БАДов на он-
лайн-площадке. «Яндекс.Маркет» 
фиксирует четырехкратный рост 
продаж биодобавок и витаминов 
году к году. 

Эксперты считают, что продажи 
БАДов в аптеках могут падать и даль-
ше. Этот процесс, полагает Николай 
Беспалов, может затормозиться в слу-
чае повышения доходов населения 
либо за счет предложения фармри-
тейлом неких уникальных товаров, 
которых нет на онлайн-площадках.

Ольга Август

Гражданам не надо добавки 
Продажи БАДов сократились 

В этом смысле,  
есть Microsoft на рынке  

или нет Microsoft на рынке, 
особо влияния не окажет

— Василий Шпак,
замглавы Минпромторга, о последствиях 

ухода Microsoft с российского рынка,  
4 июля (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т Ас1

с1

323,4 рубля
была средняя цена 
БАДов в ноябре 2022  
года, по данным  
DSM Group
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Единственный аэропорт  Петербурга 
Пулково за три года из-за пандемии 
и санкций потерял почти 70% меж-
дународного трафика, но в 2022 году 
компенсировал часть потерь за счет 
внутренних перелетов. О том, сколь-
ко зарубежных туристов Пулково пла-
нирует привлечь за счет снятия огра-
ничений для иностранных авиакомпа-
ний, на какие финансовые результаты 
рассчитывает по итогам года и как на 
его бизнес повлияет появление второ-
го аэропорта в регионе, „Ъ“ рассказал 
генеральный директор ООО «Воздуш-
ные ворота Северной столицы»  Леонид 
Сергеев.

— Сколько пассажиров Пулково обслу-
жит по итогам года? Вы сможете обойти 
Домодедово по пассажиропотоку и стать 
вторым после Шереметьево?
— По итогам года мы ожидаем 18,2 млн пас-
сажиров, из них 16 млн — на внутренних 
рейсах. Рекордным в этом сегменте был 2019 
год, когда в Пулково обслужили на внутрен-
них воздушных линиях 12 млн человек, то 
есть рост на 30%. В 2019 международка при-
несла 7 млн, а в этом — 2,2 млн.

Внуково обойдем точно, это правда. 
К сожалению или к счастью для Домодедо-
во, в этом году мы их не обойдем, но очень 
близко приближаемся.
— Пулково предложило либерализовать 
воздушное сообщение для некоторых 
иностранных перевозчиков, в первую 
очередь ближневосточных. Речь идет про 
отмену паритета по числу рейсов или про 
седьмую степень свободы воздуха?
— Давайте разберемся: седьмая свобода по-
зволяет авиакомпаниям летать в страну по 
уведомительному характеру. А мы говорим 
об открытии неба, которое предполагает на 
данном этапе лишь отмену СВС (соглаше-
ний о воздушном сообщении), которые дают 
авиакомпаниям летать согласно допускам, 
не договариваясь о паритетности и других 
условиях. Для открытия новых рынков — 
стран Ближнего Востока, Северной Африки, 
Азии, Латинской Америки — Минтранс РФ 
может отменить ограничения по СВС, МИД 
РФ — возобновить электронную визу или 
ввести безвизовый режим, а также совмест-
но с Минфином проработать механизм пла-
тежей по картам. Тогда и наши туристы там, 
и гости здесь могли бы платить. Это оживит 
взаимный трафик.
— Это сможет заменить трафик из 
 Европы? 
— Мы полагаем, что сможет. Остаются во-
стребованными традиционные для аэро-
портов рынки — Турция, ОАЭ и Египет, по-
являются новые направления. Мы смотрим 
Китай, на Ближний Восток, в чуть более 
дальней перспективе, до двух лет,— много-
обещающая Латинская Америка. Особо вы-
делил бы Саудовскую Аравию, у которой 
планы по увеличению турпотока в три раза, 
со 100 млн до 330 млн человек. Они хотят 
стать альтернативой Дубаю — и Россия вхо-
дит в топ-3 рынков, на которые они ориенти-
руются. Для россиян открытием сезона стал 

Оман, который вполне может соперничать 
с Таиландом или Малайзией.
— Сколько это может принести новых 
клиентов в Пулково?
— Для Пулково это означает потенциал до-
полнительного трафика в 2,4 млн пассажи-
ров. Это в первую очередь Ближний Восток, 
Вьетнам, Индия. Если к ним прибавится Ки-
тай, думаю, мы можем подойти к отметке 
3 млн человек.
— Это российские туристы или исклю-
чительно иностранцы, которые полетят 
к нам?
— Это и те и другие. Из 2,2 млн пассажиров 
на международке этого года большинство, 
конечно, составили россияне, но иностран-
цы среди них тоже были. Когда мы говорим 
про открытие новых рынков, то соотноше-
ние российских пассажиров к иностран-
ным, думаю, составит 60 на 40 или 70 на 30.
— Насколько реалистичным и нужным 
вам кажется паритет с иностранными 
перевозчиками, на котором настаивает 
Минтранс?
— Новые рынки, которые только-только на-
мечаются, всегда связаны с рисками. И не 
стоит тестировать их за свой счет. Если мы 
увидим к концу первого-второго года хоро-
ший спрос, то надо восстанавливать паритет. 
Дайте полетать иностранцам, посмотрите, 
есть спрос или нет. Если будет проглядывать-
ся интерес, рост входящего трафика — мож-
но уходить в разговоры про паритет.
— Но если допустить, что маршруты 
«взлетят», то к нам устремятся не огра-
ниченные ничем перевозчики из Сау-
довской Аравии или Индии, и разве не 
справедливо сразу же требовать равного 
доступа на их рынки?
— У нас нет такого количества самолетов, ко-
торые легитимно могут это делать. Да, флот 
появляется, но надо исходить из практики, 
реальной возможности и готовности авиа-
компаний РФ лететь туда. Еще до пандемии, 
когда мы только прорабатывали седьмую сте-

пень свободы, у нас действовали договорен-
ности с европейскими странами на 2,2 млн 
пассажиров, которых российские авиаком-
пании могли перевезти в Европу из Петер-
бурга. Но российские компании много лет не 
пользовались этими правами. Поэтому важ-
но проверить, как сработает либерализация, 
и далее принимать решения по обстановке. 
— Вы также предлагаете снять ограниче-
ния для СНГ, после чего к нам безлимит-
но полетят Казахстан, Армения, та же Бе-
лоруссия?
— Минск «закрыт», как и мы. Нашим пере-
возчикам его вряд ли стоит опасаться. А что 
касается других авиакомпаний СНГ, то объ-
ем их совокупного флота просто несопоста-
вим с парком российских авиакомпаний, 
от слова «совсем». При этом в России самое 
большое население, и мы видим сохранение 
покупательской способности. Предпосылок 
для того, чтобы кто-то из наших перевозчи-
ков что-то потерял от либерализации, никог-
да не было и нет. И не будет. 
— Как повлияли на Пулково усиления 
мер безопасности в этом году и с какими 
сложностями вы столкнулись?
— Я бы разделил вопрос на две части: про 
авиакомпании и про аэропорты. Мы видим, 
что с авиацией все в порядке: в стране мо-
лодой флот и отличные центры техобслу-
живания. Пассажиропоток весь год был ста-
бильным, что сигнализирует о правильно 
выстроенных маршрутных сетках.

Что касается аэропортов, то авиационная 
и транспортная безопасность — это основа 
работы любого из них. И дополнительные 
меры сейчас принимают все. В Пулково уже 
привыкли работать в разных форматах: во 
время ПМЭФ, визитов лидеров иностранных 
государств, крупных спортивных мероприя-
тий. Режим работы при таких масштабных 
событиях нам знаком и понятен — теперь 
мы работаем так на постоянной основе. Да, 
это дополнительная нагрузка на персонал: 
соответственно, в перспективе потребуется 
увеличивать ресурсы, но мы к этому готовы.
— Как в целом справляетесь с обслужи-
ванием и закупкой спецтехники в усло-
виях санкций? Запаслись ли всем необ-
ходимым?
— Мы запаслись и начали запасаться еще 
с весны. Оперативно скупили все остатки, 
которые были на рынке. Выстроили гра-
фик поставок и делали заказы с доставкой 
на разное время. Сейчас запчасти продол-
жают приходить в запланированное вре-
мя. То есть все под контролем, просто сроки 
поставки в ряде случаев удлинились в пол-
тора-два раза, а цены выросли в среднем от 
15% до 30% в зависимости от номенклатуры. 
Но есть и забавные парадоксы: допустим, мы 
купили FIDS (телеэкраны с расписанием над 
стойками регистрации и в залах выдачи ба-
гажа.— „Ъ“) дешевле, чем они обошлись нам 
в 2019 году. 
— Несколько перевозчиков жаловались 
„Ъ“ на зимние задержки рейсов из-за оче-
реди на противообледенительную об-
работку. Удалось ли решить проблему 
к этой зиме? 
— Начнем по порядку: длительность проти-
вообледенительной обработки зависит от 
погоды. И Питер — особое место в климати-
ческом смысле. У Пулково собственная сис-
тема противооблединительной обработки, 
и есть системы перевозчиков. И мы видим, 
что авиакомпании, у которых есть выбор, 
к кому идти, приходят именно к нам. Надо 

также понимать, что дополнительная обра-
ботка противообледенительной жидкостью 
увеличивает процедуру на 10–20 минут. 
К этой зиме мы расширили оперативные 
возможности перрона и можем обливать са-
молеты на большем количестве мест стоя-
нок, чем это всегда было исторически. Оче-
реди, наверное, все равно будут, но, если вы 
видите очередь и понимаете, что самолет ка-
чественно готовят к полету, этому нужно ра-
доваться так же, как когда видите, что вас 
досматривают. Словом, это атрибуты хоро-
шего аэропорта: не надо спешить в вопро-
сах безопасности.
— По-прежнему ли вы будете добиваться 
дерегулирования тарифов на внутренних 
воздушных линиях? В «России» официаль-
но говорят, что переплачивают десятки 

миллионов рублей из-за роста тарифов, 
и это до 150 руб. в цене каждого билета.
— Это просто вечный обычный рабочий 
разговор: авиакомпании нам жалуются, что 
у нас дорого, а мы парируем, что они лета-
ют мало.

Мы выступаем за дерегулирование. Та-
рифы не менялись, несмотря на уровень на-
копленной инфляции. Отмена регулирова-
ния позволит гибко управлять стоимостью 
обслуживания рейсов, своевременно реаги-
ровать на рыночные изменения. Разве у ави-
акомпаний регулируются цены на билеты? 
Нет. За последние пять лет инфляция соста-
вила около 40%, тарифы ни разу нигде не ин-
дексировались. И мы платим возрастающие 
счета за все услуги: свет, газ, тепло. Мы же по-
купаем спецтехнику, запчасти и расходни-
ки, а цены растут.
— У авиакомпаний есть конкуренция 
друг с другом, тогда как Пулково остает-
ся монополистом, до появления Левашо-
во во всяком случае.
— Регулирование применяют для монопо-
лий, а мы не считаем себя монополией. Мы 
конкурируем с железной дорогой и трассой 
по московскому направлению, с москов-
ским авиаузлом по остальным направлени-

ям по России и за рубеж. С этой точки зре-
ния одна из главных задач — перестать быть 
донором Москвы, развивать маршрутную 
сеть из Пулково и стать хабом, повысив про-
цент трансферных рейсов. Сегодня из Мо-
сквы можно улететь по 126 направлениям, 
из Петербурга — по 88. У нас практически 
равны внутренние авиалинии: 70 и 63. При 
этом количество международных направле-
ний московского авиаузла превышает наши 
показатели больше чем вдвое: Москва — 56, 
Петербург — 25. В московских аэропортах 
частота рейсов в день по некоторым между-
народным направлениям в десять раз боль-
ше, чем в Пулково, по направлениям ВВЛ 
в среднем в три раза больше. Мы понимаем, 
что наши конкуренты сильны. Соревновать-
ся с ними можно только на равных условиях.

— Ранее вы говорили, что на железную 
дорогу приходится 65% трафика между 
Москвой и Петербургом. Сколько сей-
час? И сколько приходится на трассу М-11 
«Нева»? 
— Итоговые цифры могут быть в начале 
2023 года, но по предварительным данным, 
на железную дорогу приходится около 70–
80% трафика. Платная трасса забирает в рай-
оне 10%, и около 10% приходится на нас.

— Собственники аэропорта в Левашо-
во в Ленобласти (реконструируется по 
концессии Минобороны и «Газпрома») 
обещают запустить первый терминал 
уже через год, основной — в конце 2024 
года. Еще на этапе обсуждения замысла 
этого проекта вы говорили, что его по-
явление противоречит изначальным 
договоренностям акционеров опера-
тора Пулково с городом. Во-вторых, вы 
не очень высоко оценивали перспекти-

вы лоукост-аэропорта. Изменились ли 
ваши оценки?
— Аэропорт Левашово создается по указу 
президента, строится «Газпромом», значит, 
это будет качественное и красивое соору-
жение. Мы рассматриваем его как важный 
проект для города. Это аэропорт смешан-
ного типа, и на регулярную гражданскую 
авиацию в нем приходится не столь боль-
шая доля. На пассажиропоток Пулково это 
не окажет значительного влияния, поэтому 
мы просто пожелаем коллегам удачи. Готовы 
поддерживать и делиться опытом.
— «Не столь большая» доля — это ме-
нее 5%?
— Мне кажется менее 5%, и даже, наверное, 
менее 1%. Это для нас фактически погреш-
ность, открытие нескольких рейсов.
— То есть у вас нет опасений, что лоу-
кост-аэропорт переманит, например, ло-
укостер «Победу»?
— Этого не подразумевают цели аэропорта. 
И потом мы уже не говорим про лоукост. Вы 
видели дизайн терминала в Левашово? Вы 
можете представить себе лоукостер, гото-
вый за это заплатить? Тарифы за аэропорто-
вое обслуживание не окупят его строитель-
ство. Кроме того, у них должна быть иная 
пропускная способность терминала. Я не 
представляю, как можно смешать потоки аб-
солютно разного назначения.
— Какие финансовые результаты плани-
руете по итогам года?
— Знаете, мы были в прибыли всегда. Мы пе-
реживаем не кризис, а турбулентность, к ко-
торой смогли адаптироваться. Мы работаем 
в формате государственно-частного партнер-
ства при активном участии города, что по-
зволяет сохранять устойчивость бизнес-мо-
дели: аэропорт продолжает развиваться, а не 
просто выживать.
— И все же, чистая прибыль за 2021 год — 
3,8 млрд руб. В 2019 году — 6,1 млрд. Сколь-
ко она составит по итогам 2022 года?
— Что касается финансового результата, то 
он составит примерно 85% к 2019 году. По 
авиационным доходам получается около 
70%, по неавиационным — 92%.
— Концессия с городом не пересматрива-
лась и по-прежнему составляет 11,5% от 
выручки?
— Размер концессии не разглашается по со-
глашению с городом, мы уважаем наши дого-
воренности. Могу лишь сказать, что формат 
государственно-частного партнерства остает-
ся в неизменном виде, на тех условиях, на ко-
торых создавался, ровно на весь срок концес-
сии до 2040 года. 
— Иностранные акционеры остались 
с вами: Fraport AG Frankfurt Airport, ка-
тарский F3 Holding LLC? Как происхо-
дит взаимодействие с аэропортом Фран-
кфурта, который консультировал вас за 
вознаграждение?
— Структура акционеров осталась неизмен-
ной. Самая лучшая сейчас вещь — это ста-
бильность. Стабильность в этом вопросе 
тоже есть.
— Fraport уже прекратил оказывать вам 
консалтинговые услуги? Как происходят 
расчеты с ним, используются ли спец-
счета?
— Задача, чтобы компания функциониро-
вала как часы. И не столь важно, какие кон-
сультации оказывались или не оказывались 
раньше. Важно, чтобы аэропорт работал без-
опасно и эффективно.
— На конец 2021 года в Пулково, соглас-
но РСБУ, работало почти 4,1 тыс. человек. 
Удалось пройти этот год без сокращений? 
В 2019 году штат превышал 4,4 тыс.— за 
счет чего произошла эта оптимизация?
— Мы никого не сокращали ни во время ко-
вида, ни сейчас и сохранили персонал. На-
оборот, при быстром и мощном восстанов-
лении пассажиропотока мы столкнулись 
с вызовом, с производственными пиками. 
Нашли решение, подготовив в собственном 
же учебном центре 860 студентов, которые 
работают по гибким сменам. Дальше в таком 
ключе и продолжим работать. 
— Как в Пулково прошли период мобили-
зации? Были ли проблемы с расширени-
ем списка забронированных сотрудни-
ков, как в некоторых других аэропортах? 
— Все понимали важность стабильности 
транспортного узла, период мобилизации 
мы прошли нормально. 
— Какие у вас ожидания по следующему 
году? Нет ли опасений, что Пулково в но-
вых условиях превратится в региональ-
ный аэропорт?
— В следующем году по внутренним лини-
ям мы ожидаем сопоставимых с этим годом 
цифр, а если откроют юг (11 аэропортов юга 
закрыты с 24 февраля.— „Ъ“), то и больше. 

По международке планируем открытие вось-
ми—десяти новых направлений с потенциа-
лом роста до 2–2,5 млн пассажиров. 

Что касается связи с миром, то, по послед-
ним данным ООН, в мире живет уже 8 млрд 
человек. Люди любят путешествовать и от-
крывать для себя новые страны. И какие бы 
направления ни стали очередными точками 
притяжения пассажиров — Пулково всегда 
будет отличным трамплином.

Интервью взяла Айгуль Абдуллина

«Одна из главных задач —  
перестать быть донором Москвы»
Глава оператора Пулково Леонид Сергеев о турбулентности и пассажирах

C O M P A N Y  P R O F I L E « В О З Д У Ш Н Ы Е  В О Р О Т А  С Е В Е Р Н О Й  С Т О Л И Ц Ы »

Компания зарегистрирована 26 апреля 2006 года. В состав акционеров входят «ВТБ Капитал», меж-
дународный оператор аэропортов Fraport AG (Германия), Суверенный инвестиционный фонд Катара, 
Российский фонд прямых инвестиций и международные инвесторы.

В июне 2009 года консорциум инвесторов выиграл конкурс на реконструкцию аэропорта Пулко-
во (Санкт-Петербург). В октябре того же года аэропорт Пулково, «Воздушные ворота Северной столи-
цы» и правительство Санкт-Петербурга подписали соглашение о реконструкции, развитии и эксплу-
атации аэропорта на основе государственно-частного партнерства сроком на 30 лет. Согласно нему, 
с 2013 года компания помимо налогов выплачивает городу 11,5% прибыли от проектной деятельнос-
ти. С 29 апреля 2010 года она осуществляет управление всеми операционными процессами Пулково. 
С 1 января по 31 октября 2022 года аэропорт обслужил 15,5 млн пассажиров. По итогам всего 2021 
года пассажиропоток составил 18,1 млн человек.

По данным СПАРК, выручка компании за 2021 год составила примерно 16,4 млрд руб., а чистая 
прибыль — 3,9 млрд руб.
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Предпосылок для того, чтобы кто-то из наших 
перевозчиков что-то потерял от либерализации, 
никогда не было и нет. И не будет

Мы переживаем не кризис, а турбулентность, 
к которой смогли адаптироваться

Если вы видите очередь и понимаете, что самолет 
качественно готовят к полету, этому нужно радоваться 
так же, как когда видите, что вас досматривают. 
Это атрибуты хорошего аэропорта: не надо спешить 
в вопросах безопасности

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Р Г Е Е В  Л Е О Н И Д  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 28 мая 1971 года в Свердловске (ныне — Екатеринбург). В 1998 году окончил Уральский по-
литехнический институт по специальности «экономика и организация предприятий машиностроения». 
В 2003 году получил степень MBA в бизнес-школе IMD (Швейцария).

В 1992–2002 годах работал в Уралвнешторгбанке, прошел путь от валютного трейдера до вице-
президента по стратегии и развитию. С 2004 по 2008 год работал в подразделении глобального раз-
вития Shell Exploration and Production (Нидерланды). С 2008 года работал в группе «Базовый элемент» 
Олега Дерипаски, в том числе занимался стратегическими проектами En+ Group, руководил «Базо-
вым авиатопливным оператором» и Объединенной нефтяной группой. В 2008–2010 годах возглавлял 
департамент стратегических проектов «Русала», занимался подготовкой к IPO в Гонконге. С 2012 года 
возглавил «Базэл Аэро» (ныне — ООО «Аэродинамика»). С мая 2019 года — генеральный директор 
компании «Воздушные ворота Северной столицы» (оператор аэропорта Пулково).

Кандидат экономических наук. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Первого января на экра-
ны выйдет «Чебураш-
ка» Дмитрия Дьяченко, 
которому, судя по все-
му, предназначено стать 
главным хитом новогод-
него проката. Юлия Ша-
гельман предположила, 
что взрослые не узна-
ют в новом Чебурашке 
милого ушастого зверь-
ка из своего детства, 
а в том, что его полю-
бит новое поколение ма-
леньких зрителей, силь-
но усомнилась.

ежиссер  Дмитрий 
Дьяченко снял три части 
франшизы «Последний 
богатырь» той же студии 
Yellow, Black and White, 
которая вместе с «Союзмуль-
тфильмом», видеосервисом 
START и телеканалами «Рос-
сия 1» и СТС породила но-
вого «Чебурашку». Несколь-
ко предыдущих лет именно 
сказки о столкновении рус-
ских народных героев с сов-
ременным миром были тем 
новогодним джаггернау-
том, ради которого прокат 
освобождали от зарубеж-
ных конкурентов (при под-
держке студии «Дисней»). 
Теперь на это свято ме-
сто заступил «Чебурашка», 
призванный заново позна-
комить детей с любимым 
героем их родителей, а этих 
последних — вспомнить 
детство и забыть о том, что 
во всем мире в эти же дни 
смотрят новый «Аватар».

Усилия для этого вло-
жены немалые: у фильма 
одиннадцать продюсеров, 
четыре сценариста (двое 
из которых тоже приложи-
ли руку к «Последним бога-
тырям»; Эдуард Успенский 
при этом в титрах вовсе 
не значится) и впечатляю-
щий бюджет в 850 млн руб. 

Также прокатчики гордо 
сообщают, что для съемок 
было использовано шесть 
тонн апельсинов, и на этом 
месте становится особенно 
грустно за напрасный пере-
вод продукта.

Взрослым, выросшим 
на мультфильмах Романа 
Качанова, стоит пригото-
виться к сюрпризам. Напри-
мер, в картине нет кроко-
дила Гены — вместо него 
лучшим другом Чебураш-
ки становится мрачный ми-
зантроп Геннадий Петрович 
(Сергей Гармаш), работаю-
щий садовником в дендра-
рии неназванного южного 
города: съемки проходили 
в Пятигорске, Кисловодске 
и Сочи, но действие фильма 
разворачивается в условной 
вселенной, имеющей, впро-
чем, такие приметы рос-
сийской действительнос-
ти, как коррупция и ГИБДД. 
Странная зверушка не при-
езжает в этот город в ящи-
ке с апельсинами, ее сюда 
приносит торнадо, как До-
роти из «Волшебника стра-
ны Оз». Вообще, в ленте 
много отсылок к мировому 
сказочному и не очень на-
следию: «Чарли и шоколад-

ной фабрике», «Трем муш-
кетерам», «Шоколаду» Лассе 
Хальстрёма и даже «Бегуще-
му по лезвию». Русская и со-
ветская культура тоже не за-
быта: Чебурашка и Гена 
шутят про «абырвалг» и «те-
пленькая пошла», а сцена 
после титров — это букваль-
ная экранизация детсадов-
ского анекдота про «убери-
те этого с руля».

Все это, думается, будет 
не слишком интересно де-
тям, для которых главной 
аттракцией выступает сам 
Чебурашка, озвученный 
Ольгой Кузьминой. Увы, 
в его случае вспоминается 
другой анекдот, про плохой 
ресторан, где и еда невкус-
ная, и порции маленькие. 
Зверек, несмотря на потра-
ченные на компьютерную 
графику полтора года ра-
боты, нарисован довольно 
неряшливо. Его размер все 
время меняется (это не при-
ем, а техническая ошибка), 
двигается он ненатурально, 
а в сценах взаимодействия 
с живыми актерами очень 
заметно, что они хватают-
ся за пустоту и разговарива-
ют с ней же. При этом забав-
ных проделок Чебурашки 

в фильме обескураживаю-
ще мало, а две основные сю-
жетные линии тоже совсем 
не детские. Одна посвяще-
на семейной драме Генна-
дия Петровича и его слож-
ным взаимоотношениям 
со взрослой дочерью (Поли-
на Максимова), а вторая — 
попыткам нехорошей бо-
гатой женщины, которую 
из-за проблем с авторски-
ми правами зовут не Шапо-
кляк, а Римма (Елена Яков-
лева), отжать у этой дочери 
ее кондитерскую и магазин 
сладостей.

Чебурашка становится 
для всех них общим знаме-
нателем и примирителем, 
хотя сам всю дорогу мучает-
ся экзистенциальным кри-
зисом, пытаясь понять, кто 
же он такой. Заканчивает-
ся все, естественно, хоро-
шо: ушастик находит свою 
идентичность и получа-
ет имя, дочь прощает дядю 
Гену и даже Римма делает 
первые шаги к исправле-
нию. При этом чувство, с ко-
торым выходишь с сеанса, 
лучше всего описывается 
одним из слов, вычитанных 
Чебурашкой в словаре Даля: 
безысходность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ушной промысел
Новогодний прокат украсится «Чебурашкой»

Завтра группа «Алоэ Вера» выпускает новый аль-
бом «Сделаем вид». Борис Барабанов расспро-
сил лидера группы Веру Мусаелян о «концертах 
Шредингера», запретах и поводах верить.

— Обычно группа «Алоэ Вера» выпускала один 
альбом в два года, а в этот раз прошло четыре. 
С чем связан такой долгий срок?
— Я чувствовала, что альбом не собирается. Были от-
дельные синглы. В жизни много всего происходило: 
и в 2019 году, когда я стала активно ходить на мос-
ковские митинги, и в 2020-м, когда случился ковид. 
А в альбом это все равно не складывалось. И толь-
ко в 2022-м, когда появились песни «Сделаем вид», 
«Новости», «Генерал», я поняла, к чему все шло. Неко-
торые строчки песен, которые были написаны дав-
но, теперь стали окончательно ясны мне самой. На-
пример, песня «Генерал» появилась в январе 2022-го, 
но прошло совсем немного времени, и она напол-
нилась смыслом, о котором я даже не догадывалась, 
когда ее писала.
— В 2022 году «Алоэ Вера» стала в полном смы-
сле запрещенной группой, хотя этот запрет 
документально не оформлен. Вы придумали 
тайные концерты, по вашему определению — 
«концерты Шредингера». Эта модель оказалась 
эффективной?
— Такие концерты мы начали практиковать еще пол-
тора года назад. Нас к этому вынудили, стали давить 
на площадки, где анонсировались наши концерты. 
Мы уже тогда били во все колокола, а нам говорили: 
«Да кому вы нужны, чтобы вас запрещать?» Но со вре-
менем выяснилось, что и запрещенные группы есть, 
и черные списки есть. Если поначалу это даже напо-
минало какую-то игру: здесь нас запретили, а мы — 
раз! и быстро все перенесли на другую площадку,— 
то в 2022-м стало ясно, что это больше не игра. Когда 
владельцам площадок стали впрямую говорить, что, 
если концерт пройдет, их сравняют с землей, я реши-
ла, что с играми надо завязывать. Вариант с тайными 
концертами оказался недолговечным. Дворы, в ко-
торых мы играли, все-таки нашли, там прошли обы-
ски, к тому же по съемкам с камер стали вычислять 
конкретных зрителей. Это стало опасно не только 
для группы, но и для наших поклонников. Мы сыгра-
ли три таких концерта и больше в России не выступа-
ли. Теперь за рубежом нам нужно заново проходить 
то, что мы проходили когда-то в Москве,— когда ты 
никто и ничто и просишься поиграть в клубе в среду.
— Группа Anacondaz, которая тоже оказалась 
в числе запрещенных, пыталась в суде отста-
ивать свое право выступать. У «Алоэ Веры» не 
было мысли пойти по такому же пути?
— Получилось так, что я оказалась глубже в этом 
замесе. Мне периодически звонят из центра «Э», 

а к моей маме периодически приходит полиция. Это 
связано не столько с моей музыкой, сколько с мои-
ми личными обстоятельствами. Но желания лезть на 
рожон это не добавляет. Не хочется лишний раз под-
ставлять семью. Пока мой бывший муж Илья Яшин 
(включен в реестр иноагентов.— „Ъ“) был на свобо-
де, мне казалось, что еще есть какой-то шанс. Сейчас 
веры в это нет.
— От песни «Платье в точку» остается ощущение 
стокгольмского синдрома. Вот город, который 
создан для того, чтобы в нем влюбляться, бегать 
на свидания, красиво одеваться, и вот цена этой 
романтики — «красные пятна на асфальте, но 
это не шираз», «встретимся на Мневниках — це-
ловаться в спецприемниках». Однако песня на-
столько красива, что создается ощущение, буд-
то герои с этими правилами игры смирились.
— Эта песня написана в 2019 году. Я помню митин-
ги по поводу выборов в Мосгордуму, помню, как нам 
казалось, что сейчас что-то может измениться. Я чув-
ствовала себя героиней книжки про революцио-
неров. Это было важное событие — мы с друзьями 
идем на митинг! Селфи в автозаке — это на самом 
деле было! Для нас в том, чтобы прокатиться в авто-
заке, не было ничего страшного. На нашем альбоме 
есть песня «Дискокац» — я отлично помню, как каж-
дый вечер смотрела Максима Каца (включен в ре-
естр иноагентов.— „Ъ“) в YouTube. Он меня успока-
ивал, хотя в песне есть все самые острые темы того 
времени, включая «запотевшее забрало». Когда я пи-
сала «говорят, запретят целоваться на территории 
Российской Федерации», я даже не предполагала, 
какие законы примут в 2022 году. По альбому можно 
проследить, как менялось это легкое настроение — 
«мы танцевали так, что потеряли страх», как появля-
лась тревожность. Песня «Новости» — это уже совсем 
другая жизнь.
— Мне понравилось, как в песне «Письмо» слож-
ный большой текст сочетается с профессиональ-
но сконструированной джаз-роковой формой. 
Но скажите, пожалуйста, кто такой Олег?
— Все очень просто — это Олег Ягодин из екатерин-
бургской группы «Курара». Когда-то он написал мне 
письмо в виде песни. И в конце этой песни был во-
прос. Вместо ответа я тоже написала песню. И он — 
песню в ответ. И вот песня «Письмо» — это четвертое 
послание в нашей переписке.
— В песне «Телеграм-канал» вы обыгрываете 
свое имя и поете о вере. Что вселяет в вас веру 
сейчас?
— Сейчас я верю в исторический процесс. Это очень 
полезно — рассматривать явления с высоты истори-
ческого опыта. Ты начинаешь понимать, что ничто 
не вечно и из любого самого сложного периода всег-
да был выход.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Очень полезно  
рассматривать явления  
с высоты исторического опыта»
Вера Мусаелян о новом альбоме группы «Алоэ Вера»

Лидер мировых шахмат Магнус Карлсен вернул себе один 
из титулов, который потерял в прошлом году. Норвежец 
стал победителем чемпионата мира по быстрым шахма-
там, который проходил в Алматы, несмотря на то что в за-
ключительный день допустил осечку в партии с россияни-
ном Владиславом Артемьевым.

оревнование, которое принял Алматы, увенчало осо-
бенный в жизни Магнуса Карлсена год. В том смысле особен-
ный, что по ходу его он все время был на виду не столько бла-
годаря тому, что продолжал пополнять свою и так огромную 
коллекцию разных призов все новыми и новыми, сколько бла-
годаря неожиданным и даже, можно сказать, шокирующим де-
маршам. Сначала — отказ от участия в следующем чемпионском 
матче против россиянина Яна Непомнящего, то есть доброволь-
ное расставание с одним из самых ценных спортивных титулов, 
которым Карлсен владел с 2013 года (его разыграют Непомня-
щий и китаец Дин Лижэнь). Затем — громкий конфликт с Хан-
сом Ниманом: американец превратился в фигуранта рассле-
дования Международной шахматной федерации (FIDE) и стал 
подозреваться в читинге, после того как на него, снявшись 
с турнира в Сент-Луисе, а позже прервав на старте очную ин-
тернет-партию, указал пальцем Карлсен. Нет ничего странного 
в том, что все эти поступки прежде спокойного и предпочитав-
шего не выходить за рамки спорта норвежца спровоцировали 
разговоры о том, что на четвертом десятке он, видимо, наконец 
утратил ту безумную жажду побед, что всегда выделяла Магну-
са Карлсена среди остальных наряду с неординарным талантом.

На пресс-конференции перед стартом алматинского пер-
венства ему даже пришлось специально подчеркивать: его «го-
лод» никуда не делся, он по-прежнему хочет побеждать всюду. 
Ну и своим выступлением Карлсен, кажется, подтвердил, что 
не лукавил.

Этот чемпионат для Магнуса Карлсена был историей про 
реванш. В рапиде он примерно так же хорош, как в шахматах 
с классическим контролем. И с тех пор, как FIDE решила в 2012 
году проводить официальные первенства по быстрым шахма-
там и блицу, он добивался и на них успехов чаще других. Третье 
звание короля рапида Карлсену досталось в 2019 году. В 2020-м 
защитить его ему не довелось, поскольку очередной турнир со-
рвала пандемия. А в 2021-м он приехал отстаивать его в Варша-
ву в прекрасном настроении. Позади только что остался полу-
чившийся удивительно легким чемпионский поединок в Дубае 
против Яна Непомнящего: россиянин казался опасным оппо-
нентом, но уступил с разгромным счетом. В том тонусе, в кото-
ром находился Карлсен, охота за золотой медалью варшавского 
состязания выглядела приятной прогулкой.

Но с ней не сложилось. На финише возникла поразительная 
ситуация. Поровну — по 9,5 очка — оказалось у четырех игро-

ков, и их пришлось разводить по матчам за золото и бронзу, ис-
ходя из дополнительных показателей. Карлсен попал как раз 
в «бронзовый», а в «золотом» узбекский тинейджер Нодирбек 
Абдусатторов сенсационно разделался с Непомнящим. Норве-
жец тогда чуть ли не впервые показал зубы, открыто назвав ре-
гламент «идиотским».

В Алматы борьба тоже была плотной. Более того, Магнус 
Карлсен не мог чувствовать себя спокойно даже после того, 
как, разгоняясь, победил в четырех партиях подряд, в том чи-
сле в принципиальной против Абдусатторова: преследователи 
все равно были неподалеку. Но на сей раз все у него срослось 
как надо, хотя в заключительный, третий день те, кто пережи-
вал за норвежца, наверняка здорово понервничали.

Он открыл его выигрышем у очередного наглого юнца, вры-
вающегося в элиту,— немца Винсента Каймера, который успел 
обрести статус наиболее серьезного конкурента Карлсена в Ал-
маты, но вот после этого оступился в партии с очень интерес-
ным российским гроссмейстером Владиславом Артемьевым. 
Интрига обострилась до предела. Реальными претендентами 
на золото стали полдюжины игроков, но лучший среди них 
все-таки устоял. В предпоследнем, 12-м туре Магнус Карлсен 
разделил балл с американцем Фабиано Каруаной, а в 13-м, фи-
нальном, ему повезло с соперником: иранец Пархам Магсуд-
лу далеко не так силен, как доставшиеся Артемьеву и Кайме-
ру, шедшим вровень с норвежцем, Каруана и француз Максим 
Вашье-Лаграв, к тому же в отличие от Магсудлу имевшие бе-
лый цвет.

В общем, Магнус Карлсен свою партию выиграл, Каймер 
потерял пол-очка, добыв серебро, а Артемьев — целый балл, 
позволив Каруане запрыгнуть на третью строчку. А впере-
ди у норвежца еще одна «реваншистская» история. По тра-
диции за чемпионатом по быстрым шахматам сразу следу-
ет чемпионат по блицу. Карлсен год назад в Варшаве на нем, 
также будучи действующим обладателем звания, и вовсе 
провалился, выпав из топ-десятки. Золото же досталось Ва-
шье-Лаграву.

В женском первенстве по быстрым шахматам борьба в Ал-
маты была не менее острой, чем в мужском. В ней все решил 
тай-брейковый поединок, в котором сошлись китаянка Тань 
Чжунъи и представительница Казахстана Динара Садуакассо-
ва. Тань Чжунъи взяла верх.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен 
обыстрил ситуацию
Он вернул себе звание чемпиона 
мира по быстрым шахматам

Сегодня в Сиднее, Перте и Брисбене старту-
ет United Cup — первый в истории командный 
турнир, который проводят совместно Ассо-
циация теннисистов-профессионалов (АТР) 
и Женская теннисная ассоциация (WTA). Его 
отличают солидный состав участников, не-
стандартная формула, а также призовой 
фонд в $15 млн, который будет распределен 
в зависимости как от результатов команд, так 
и от личных достижений конкретных игроков.

акого турнира в теннисе не было никогда. 
Впервые в истории АТР и WTA не просто одновре-
менно проводят свои состязания в одном месте, 
как это, например, было в Москве на Кубке Крем-
ля, но и разыгрывают единый призовой фонд 
в $15 млн. Также впервые в одном командном тур-
нире примут участие сразу 18 сборных, состоя-
щих из лучших теннисистов и теннисисток своих 
стран. Этого вполне достаточно, чтобы говорить 
об уникальности United Cup.

Состав команд смотрится весьма внушительно. 
В нем, правда, нет сборной России, которая могла 
бы состоять из четырех игроков первых десяток 
мировых рейтингов и считаться главным претен-
дентом на победу, и Белоруссии. Но их участие 
в United Cup в этом году АТР и WTA не предусма-
тривалось с самого начала, поскольку российские 
и белорусские игроки продолжают выступать на 
личных турнирах в нейтральном статусе. В их от-
сутствие основными фаворитами, пожалуй, яв-
ляются очень ровная сборная США с Джессикой 
Пегулой (3-я в мире), Тейлором Фрицем (9-й), Мэ-
дисон Кис (11-я) и Фрэнсисом Тиафо (19-й), а так-
же сборная Испании с Рафаэлем Надалем (2-й), Па-
улой Бадосой (13-я) и Пабло Карреньо Бустой (13-й). 
Солидно выглядят сборные Польши с Игой Швён-
тек (1-я) и Хубертом Хуркачем (10-й) и Греции со Сте-
фаносом Циципасом (4-й) и Марией Саккари (6-я), 
хотя у греков явная проблема со вторыми номера-
ми. Скорее всего, именно среди этих четырех ко-
манд стоит искать будущего победителя турнира. 
В противном случае его исход станет сюрпризом. 
В общей же сложности в United Cup примут учас-
тие по девять игроков, входящих в первые двад-
цатки мировых рейтингов. Могло быть и больше, 
но это тоже немало.

Формула соревнований необычна и содержит 
элементы как Кубка Хопмана (восемь смешанных 

команд по два игрока), который с 1989 по 2019 год 
проводился Международной федерацией тенни-
са (ITF) и имел статус чемпионата мира в миксте, 
так и АТР Сup (24 мужские команды), существовав-
шего последние три сезона. На первом этапе 18 ко-
манд разбиты на шесть групп — по две в Сиднее, 
Брисбене и Перте. Их победители выявят так назы-
ваемую лучшую команду города, которой гаранти-
руется место в полуфинале. Еще одним полуфина-
листом станет одна из команд, занявших в своем 
городе второе место. Ее определят по лучшим до-
полнительным показателям. Полуфиналы и фи-
нал пройдут в Сиднее с 6 по 8 января. Каждый матч 
будет проводиться из пяти встреч, то есть практи-
чески по той же самой формуле, по которой еще 
несколько лет назад проводились Кубок Дэвиса 
и Кубок Билли Джин Кинг. Встреча в миксте стано-
вится решающей в том случае, если по итогам че-
тырех одиночек фиксируется ничья — 2:2.

Размах турнира впечатляет, хотя ожидания 
в данном случае могут оказаться немного завы-
шенными. Все-таки на старте сезона теннисисты 
лишь набирают оптимальную форму к началу 
Открытого чемпионата Австралии, стартующего 
через неделю после завершения United Cup. Воз-
можно даже, что некоторые игроки откровенно 
рассматривают его в качестве разминки, но в силу 
размера призового фонда это будет разминка с по-
вышенной ответственностью.

Система распределения призовых довольно 
сложна и зависит как от итогов выступления ко-
манды, так и вклада, который внес в ее результат 
каждый конкретный игрок. То же самое касается 
и рейтинговых очков. Так, два первых номера ко-
манды-чемпиона (мужчина и женщина) могут за-
работать примерно по $800 тыс. и по 500 баллов. 
Не меньшее значение имеет факт гарантирован-
ного получения участниками турнира обширной 
игровой практики. Ведь каждый из них может 
сыграть минимум четыре одиночные встречи, 
что соответствует выходу в финал личного турни-
ра АТР или WTA.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Разминка  
объединенных ассоциаций
В Австралии начинается розыгрыш  
нового командного турнира United Cup

спорт

Магнус Карлсен в четвертый раз в карьере стал по-
бедителем чемпионата мира по быстрым шахматам  
ФОТО LENNART OOTES / FIDE

Новоявленный Чебурашка лишился не только крокодила Гены,  
но и мультяшного обаяния ФОТО  YELLOW

Т
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Составы групп United Cup
Группа А (Перт). Греция, Бельгия, Болгария.
Группа В (Брисбен). Польша, Швейцария, Казахстан.
Группа С (Сидней). США, Германия, Чехия.
Группа D (Сидней). Испания, Австралия, Великобритания.
Группа Е (Брисбен). Италия, Бразилия, Норвегия.
Группа F (Перт). Франция, Хорватия, Аргентина.
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